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Santa Bárbara bendita 

El empresariado sevillano ha dado 
un paso al frente para defender a la 
factoría sevillana de Santa Bárbara 
Sistemas, después de que la 
empresa haya anunciado su 
intención de despedir a parte de la 
plantilla. Fedeme, la Confederación 
de Empresarios de Sevilla (CES) y 
la Federación de Industriales y 
Comerciantes de Alcalá (FICA) han 
creado una plataforma para 
presionar a los dirigentes políticos 
y evitar la descapitalización de la 
factoría alcalareña. Un saludable 
ejemplo de compromiso de la 
sociedad civil en defensa del 
interés común.
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Francisco Javier Moreno 
Presidente de Fedeme
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ABC

Los pantanos que abastecen 
Sevilla y su área metropolitana 
han perdido durante el último 
año quince puntos en el porcen-
taje de agua embalsada, y se 
sitúan ya a la mitad de su capaci-
dad total. Concretamente, las 
reservas están esta semana en el 
51,7 por ciento, según los datos 
que maneja la Empresa Metropo-

litana de Abastecimiento y 
Saneamiento de Aguas de Sevilla, 
S.A. (Emasesa). Estos seis panta-
nos tienen una capacidad total de 
641,16 hectómetros cúbicos, de 
los que en la actualidad sólo 
quedan 331,53 hectómetros 
cúbicos. No se considera una 
situación de emergencia máxima, 
pero la falta de agua supone ya 

una amenaza para Sevilla capital 
y su área metropolitana. De 
hecho en la última década sólo 
una vez se alcanzó un nivel 
inferior de agua en los pantanos, 
concretamente en 2017, aunque 
las lluvias paliaron posterior-
mente la situación. La gravedad 
dependerá de las precipitaciones 
que se registren en los próximos 
meses; si la sequía persiste la 
situación se complicará de cara a 
los meses de verano.

LOS PANTANOS, AL 50 POR CIENTO 

La sequía es ya una amenaza en Sevilla
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Imagen del pantano de Aracena, que se encuentra al 22,36 % de su capacidad, donde ha emergido un antiguo puente   // BRAZO MENA

J. M. BRAZO MENA 

SEVILLA 

Las reservas de agua potable de los 

pantanos que abastecen Sevilla y su 

área metropolitana han caído casi a la 

mitad de su capacidad total de agua 

embalsada hasta situarse esta sema-

na en el 51,7%, según los datos que ma-

neja la Empresa Metropolitana de 

Abastecimiento y Saneamiento de 

Aguas de Sevilla, S.A. (Emasesa). Es-

tos seis pantanos tienen una capaci-

dad total de 641,16 hectómetros cúbi-

cos, de los que en la actualidad sólo 

quedan 331,58 hm3. 

La continuada falta de lluvias en las 

presas de Sevilla ha generado una caí-

da de las reservas de unos  15  puntos 

por debajo de la situación en la que se 

encontraban hace justo un año, en fe-

brero de 2021, por entonces a un 66% 

de su capacidad. En la última década, 

sólo en el año 2017 se vivió una situa-

ción peor a la actual cuando el agua que 

acumulaban los pantanos era inferior 

al 50%, según las mismas fuentes.  

Desde febrero  de 2021, los seis em-

balses que abastecen de agua a Sevi-

lla y su entorno —Aracena, Zufre, La 

Minilla, El Gergal, Cala y Melonares— 
han perdido 79,68 hectómetros cúbi-

cos, pasando de los 411,27 hm3 del año 

pasado a los 331,58 actuales. Los pan-

tanos de Zufre y Aracena (ambos en la 

provincia de Huelva) son los que más 

agua han perdido como consecuencia 

directa del consumo humano.  

En los últimos 365 días, el primero 

de ellos ha bajado su volumen de agua 

embalsada del 50,06% a un 22,36% y el 

segundo, del 52,56 % al 37,30%. Los otros  

embalses de la red de Emasesa situa-

dos en la provincia de Sevilla —Cala, 

La Minilla, El Gergal y Melonares—, se 

encuentran todos por debajo del vo-

lumen que almacenaban hace un año 

cuando el agua que acumulaban solo 

las tres últimas presas rozaba el 90% 

del total. 

En la actualidad, Melonares, situa-

do en los términos municipales de Cas-

tilblanco de los Arroyos, El Pedroso, 

Cazalla de la Sierra y Almadén de la 

Plata, es el que alberga mayor canti-

dad de agua, con 141,75 hectómetros 

cúbicos, encontrándose al 76,37% de 

su capacidad; Zufre, con  65,37 hectó-

metros cúbicos acumulados, está  al 

37,30%, mientras que el de La Minilla, 

con 40,17 hectómetros cúbicos, pre-

senta un 69,51%. 

Los otros pantanos que abastecen 

de agua a la capital hispalense son El 

Gergal, que almacena 32,59 hectóme-

tros cúbicos, encontrándose al 93,02%;  

Aracena, el que menos agua tiene, al-

berga 28,77 hectómetros cúbicos y está 

al 22,36%; mientras que Cala, (en el tér-

mino municipal de El Ronquillo), con 

22,91 hectómetros cúbicos embalsa-

dos, presenta un porcentaje del 39%.  

Restos arquitectónicos 
Cabe destacar que con el descenso del 

nivel de las aguas en el embalse de Zu-
fre, el de mayor capacidad situado en 

el río Rivera de Huelva, han quedado 

al descubierto los restos arquitectó-

nicos de  la antigua estación del tren 

minero Cala-San Juan de Aznalfara-

che y otras instalaciones ferroviarias 

anexas al apeadero, edificaciones que 

se encontraban cubiertas por las aguas 

desde que se construyó la presa  a  prin-

cipios de los años ochenta. Del mismo 

modo, en el pantano de Aracena, que 

es el que menor volumen de agua al-

berga en la actualidad, (ya que se en-

cuentra al 22,36% de su capacidad ci-

frada en 128,65 hectómetros cúbicos), 

ha emergido un  antiguo puente sobre 

la Rivera de Huelva, en la antigua ca-

rretera entre Corteconcepción y Ca-

ñaveral de León, y restos de edifica-

ciones  junto al muro del embalse, 

construido entre 1963 y 1970.

El nivel de agua de los 
embalses de Sevilla 
baja a la mitad de su 
capacidad total

∑ Las reservas de los seis 
pantanos que abastecen 
a la capital y su área 
metropolitana caen 15 
puntos en un año

51,7% 
Es el porcentaje que acumulan 
los seis pantanos que abastecen 
a Sevilla y su área metropolita-
na, lo que supone 15 puntos 
menos que hace un año.  

641 hm3 
Entre los seis embalses, Aracena, 
Zufre, La Minilla, El Gergal, Cala 
y Melonares, pueden acumular 
esta cantidad, pero ahora sólo 
tienen 331 hectómetros cúbicos 

2017 
En la última década, sólo en ese 
año se vivió una situación peor 
que la actual, con menos de la 
mitad del agua embalsada. 

76,3% 
Este porcentaje corresponde al 
pantano de Melonares, el más 
grande de todos, con capacidad 
para 141 hectómetros cúbicos.  

90% 
Es el porcentaje que albergaban 
hace un año tres de las seis 
presas: La Minilla, El Gergal y 
Melonares.

LA SITUACIÓN ACTUAL 
AL DETALLE
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J. MACÍAS 
SEVILLA 

El Ayuntamiento de Sevilla, a través 

de la Delegación de Transición Ecoló-

gica, inició en noviembre pasado la 

campaña de plantación 2021-2022 que 

tiene como objetivo inicial llegar a 
5.560 árboles y 2.803 arbustos distri-

buidos por las zonas verdes, el viario 

público y los jardines de la ciudad. Se-

gún han confirmado fuentes munici-

pales a ABC, se trata de una de las ma-

yores programaciones de plantación 

llevadas a cabo en Sevilla en la que se 

va a apostar por la diversificación de 

especies y que cuenta con la partici-

pación del Ayuntamiento (con un pre-

supuesto de 400.000 euros para la ad-

quisición de ejemplares), de colecti-

vos y de empresas privadas y otras 

instituciones. La campaña, que va de 

noviembre a abril, la época propicia 

para llevar a cabo estas actuaciones, 

está al 60 por ciento de su ejecución. 

Desde el año 2016 se ha venido de-

sarrollando una planificación anual 

con inversiones y aprovechando los 

recursos disponibles en los contratos 

de conservación y mantenimiento del 

arbolado hasta llegar a una media de 

5.000 ejemplares al año. Hasta el mo-

mento estas campañas han permiti-

do la incorporación de 18.000 árboles 

y de más de 25.000 arbustos. 

En la de 2021-2022, se ha previsto 

la plantación de 2.271 árboles en via-

rio público, 2.704 ejemplares en gran-

des parques, 500 árboles en el parque 

de María Luisa, 89 en otras áreas ver-

des y 2.803 arbustos. El Ayuntamien-

to ha informado de que esta tempora-

da destaca además en la diversidad de 

especies seleccionadas, como las ti-

puanas, los fresnos y las jacarandas, 

así como los cipreses en el caso del par-

que de María Luisa. 

Del volumen total de árboles (5.560), 
3.694 unidades corresponden al pro-

pio servicio de Parques y Jardines, y se 

distribuyen con dos criterios: con 1.921 

unidades en el viario público, 89 en jar-

dines y 1.184 en los grandes parques de 

la capital hispalense. En abril, habrá 

una media de unos 400 nuevos árbo-

les por cada distrito. El que mayor nú-

mero de ejemplares va a ganar es pre-

cisamente el Sur, con 1.357 árboles, en-

tre ellos las 42 sophoras que se han 

colocado en el paseo de la Palmera.  

Por otro lado, el plan del arbolado 

para 2022 prevé que, a través de la co-

laboración público-privada, se agre-

gan otros 1.870 nuevos árboles, de los 

que 350 aporta Emasesa como com-

pensación por las obras ejecutadas en 

la ciudad y sus proyectos de lucha con-

tra el cambio climático, y que se des-

tinarán íntegramente a calles y pla-

zas; 350 proceden de la asociación Red 

Sevilla por el Clima; y 1.000 los desti-

nará Astrazéneca por un congreso cuya 

sede será Sevilla. Por igual motivo, 
otros 100 se plantarán por el Congre-

so de Cirugía y Traumatología y, por 

último, 70 serán proporcionado des-

de la Fundación Endesa y la entidad 

ecologista SEO Birdlife.  

En el primer caso, el de Emasesa, 

sus árboles se agregarán a los desti-

nados al viario público, mientras que 

el resto engrosarán las masas arbó-

reas del parque Vega de Triana, el ta-

lud-bancada de la Expo, el Pinar de la 

Ranilla y Nervión.  

La planificación de esta campaña 

atiende a los criterios del  Plan Direc-

tor del Arbolado Urbano de Sevilla. 

Por un lado, el reparto de árboles se 

hace atendiendo a dos prioridades: la 

plantación en el viario público, de for-

ma que se eliminan progresivamente 

los alcorques vacíos y se incrementan 

las unidades existentes en calles, pla-

zas y otros espacios públicos de la ciu-

dad con un aumento a su vez de las zo-

nas de sombra, y el crecimiento de las 

masas arbóreas de parques y jardines. 

El Ayuntamiento ha completado 
el 60% de las plantaciones de 2022

∑ En esta campaña se 
van a instalar 5.560 
ejemplares en las 
calles y jardines  

El delegado David Guevara asistió este fin de semana a la plantación de 42 árboles en la Palmera  // ABC

El Plan de Arbolado del 
Ayuntamiento para 2022 
prevé que el Distrito Sur 
será el que se lleve el mayor 
número de plantaciones 

Astrazéneca se ha 
comprometido a plantar 
mil árboles por un 
congreso que celebrará en 
Sevilla
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A. R. VEGA 

SEVILLA 

El Gobierno de Pedro Sánchez ha en-
trado en acción en el debate sobre la 
continuidad del vertedero de Nerva, 
en Huelva, días después de que el PSOE 
andaluz pidiera al Ejecutivo de Juan-
ma Moreno su cierre inmediato. El Mi-
nisterio para la Transición Ecológica 
y el Reto Democrático ha revocado un 
permiso que había concedido para el 
traslado de 7.500 toneladas de resi-
duos peligrosos procedentes del asti-
llero de Bijela, en Montenegro. La ra-
zón esgrimida es que los residuos ex-
cedían en 500 toneladas la carga 
permitida y, además, se realizaba en 
un buque distinto de los notificados 
por la empresa Valgo, a la que se ha 
abierto un expediente sancionador por 
incumplir el reglamento comunitario 
del 14 de junio de 2006 que regula es-
tos movimientos.  

La autorización, que ha sido anula-
da, facilitaba la llegada de residuos 
identificados como «tierras y piedras 
que contienen sustancias peligrosas», 
según difundía ayer a través de un co-
municado el ministerio que dirige la 
también vicepresidenta cuarta del Go-
bierno, Teresa Ribera. 

Fueron agentes del Seprona de la 
Guardia Civil, durante una inspección 
en el puerto de Sevilla, los que se per-
cataron del exceso de carga y certifi-
caron el pasado día 3 que el transpor-
te se había efectuado en un buque que 
no estaba entre los autorizados. Como 
consecuencia, el ministerio frenó el 
envío y notificó de forma oficial al ór-
gano administrativo homólogo de Mon-
tenegro que era ilegal en los términos 
que estipula el Convenio de Basilea. El 
expediente abierto por infracción gra-
ve a la empresa Valgo puede acarrear-
le una multa de entre 9.000 y 300.000 
euros al tratarse de residuos catalo-
gados como peligrosos, de acuerdo con 
las cuantías fijadas en la Ley de Resi-
duos y Suelos Contaminados. Transi-
ción Ecológica comunicó sus resolu-
ciones a la Junta y avisó a los respon-
sables del vertedero para que no 
admitan los residuos rechazados.  

El alcalde de Nerva, el socialista José 
Antonio Ayala, celebró como una  
«magnífica noticia» la revocación del 
permiso. Ecologistas en Acción lo con-
sideró como «un primer paso necesa-
rio para evitar que Andalucía se con-
vierta en el basurero y supermercado 
de residuos tóxicos de Europa y de fue-
ra de Europa».  

En el año 2008 la Junta concedió la 
Autorización Ambiental Integrada 
(AAI) a la instalación que «llevaba im-
plícitas una serie de mejoras que am-
pliarían su vida un total de 28 años y 
nueve meses», con lo que tiene permi-
so para estar abierto hasta 2038. Juan 
Espadas, secretario general del PSOE 
andaluz, ocupaba entonces la presi-
dencia de Egmasa, la Empresa de Ges-
tión Medioambiental de la Junta, y era 
viceconsejero de Medio Ambiente. El 
actual jefe de la oposición fue uno de 
los responsables de la autorización 
para ampliar la vida del vertedero.

El Gobierno frena un traslado de 

residuos al vertedero de Nerva

∑ Revoca el permiso a la 
empresa Valgo por 
exceso de carga y le 
incoa una sanción

Camiones en el vertedero de Nerva, en Huelva  // ALBERTO DÍAZ
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S. V.

El centro comercial Lagoh acoge
una campaña masiva de donación
de sangre en sus instalaciones des-
de ayer y durante el día de hoy,
martes 15 de febrero. Bajo el lema
Demostrar el amor es donar sangre,
el centro comercial anima a sus vi-
sitantes a participar en la iniciati-

va y donar sangre, un acto altruis-
ta, voluntario y anónimo. Gracias
a las transfusiones de sangre, cada
día muchas personas salvan su vi-
da o recuperan su salud.

Con motivo del Día de San Va-
lentín, Lagoh ha puesto en mar-
cha esta donación de sangre pa-
ra que todas las personas que vi-
siten el centro comercial puedan

participar en este generoso acto,
de enorme importancia social y
sanitaria. Los requisitos genera-
les para poder participar en la
donación de sangre son: ser ma-
yor de edad; pesar más de 50 ki-
los y no acudir en ayunas.

Esta campaña de donación de
sangre se desarrolla en las pro-
pias instalaciones del centro co-

mercial, en horario de mañana y
de tarde, para facilitar su partici-
pación al mayor número de per-
sonas. Bajo el hastag #ESOESA-
MOR, Lagoh organiza esta inicia-

tiva junto con el Centro Regional
de Transfusión Sanguínea de Se-
villa-Huelva.

Asimismo, Lagoh quiere re-
cordar algunas de las razones
más importantes para donar san-
gre, como por ejemplo: muchos
enfermos necesitan diariamente
una transfusión; además de
atender a esos pacientes, el Cen-
tro de Transfusión Sanguínea
debe disponer de unas reservas
que garanticen el suministro a la
población en caso de emergencia
y, algún día, uno de nuestros fa-
miliares o amigos puede necesi-
tar una transfusión.

Lagoh acoge una campaña
masiva de donación de sangre
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JUAN J. BORRERO 

SEVILLA 

L
a primera consecuencia del     13-
F castellanoleonés en la políti-
ca andaluza es que aleja la hi-
pótesis del adelanto electoral. 

Si las quinielas sobre esa convocatoria 
daban una alta probabilidad a celebrar-
las entre mediados de mayo y media-
dos de junio, la incertidumbre que ha 
generado estas elecciones apunta a 
que Juanma Moreno se irá a la hor-
quilla de otoño apurando al máximo 
su primer mandato.  

A la lista de condicionantes para 
fijar la fecha de esas elecciones anda-
luzas, que encabeza la situación polí-
tica, la evolución del Covid, la posible 
guerra en Ucrania, la sequía o la recu-
peración económica, se une ahora el 
proceso de negociación que tendrá 
que afrontar Fernández Mañue-
co para formar gobierno, que 
puede alargarse hasta mayo. 
Del mismo va a depender 
una variable política fun-
damental: la futura rela-
ción de PP y Vox y si ésta 
culmina en el primer go-
bierno de coalición de am-
bas formaciones, algo de 
lo que no se quiere pen-
sar siquiera en el Palacio 
de San Telmo.  

La marejada castella-
na suma otra amenaza 
a la estabilidad del pac-
to andaluz. Y no es ne-
cesario esperar a que los 
dardos los lance el ad-
versario. Lo prueba la 
declaración ayer del se-
cretario general de los 
populares Teodoro 
García Egea que en va-
rias entrevistas y para 
alejar a priori la po-
sibilidad de un 
acuerdo con el par-

tido de Abascal, afirmaba que «los go-
biernos de coalición son perjudiciales», 
olvidando el pacto de Gobierno estable 
que tiene su partido en Andalucía con 
Ciudadanos, el último tras las rupturas 
en Murcia, Madrid y Castilla y León, con 
desigual fortuna. 

Tampoco ayuda el reproche que el 
vicepresidente andaluz 

y líder andaluz de 
Ciudadanos, Juan 
Marín, lanzaba ayer 
a Casado  por «ha-
ber entregado a la 
ultraderecha el Go-
bierno de Castilla y 
León y pretender 

extender la influencia de Vox en el po-
der al conjunto de España». Marín se 
reivindica así como baluarte frente a 
Vox. Hasta tres diputados naranjas afea-
ron a su líder que señalara a Casado 
como «enemigo» cuando el único ene-
migo es el sanchismo. Es otra prueba 
de las dificultades internas que vive el 
partido de Arrimadas tras otro mal re-
sultado que deja a Andalucía como pró-
xima –¿última?— estación para su su-
pervivencia.  

CS se desangra 
El 13-F ha confirmado lo que las encues-
tas vienen adelantando hace muchos 
meses, Ciudadanos se desangra convo-
catoria tras convocatoria. El partido na-
ranja no rentabiliza su presencia en los 
gobiernos autonómicos y ve cada vez 
más estrecho su espacio ideológico ce-
ñido al termino liberal. El 4,5 por cien-
to de los votos obtenidos en Castilla y 
León le permitiría en Andalucía contar 
con un grupo parlamentario aunque 
difícilmente suficiente para reeditar el 
pacto de Gobierno. 

Este nuevo revés electoral podría re-
plantear la conveniencia de explorar 
una fórmula electoral  que tenga al 
“cambio” como emblema, aunque con 
listas separadas.  

Líderes naranjas 
Pero la extenuación electoral de Ciu-
dadanos puede también tentar a Géno-
va a continuar en la estrategia de cap-
tación de líderes naranjas emprendi-

da hace meses para desgastar al partido 
de Arrimadas, lo que se consideraría 
por el PP andaluz un ‘casus belli’ que 
atentaría contra la estabilidad de su 
Gobierno .   

 La sangre no llegará al río. Fuentes 
del Gobierno andaluz aseguran que el 

El 13-F aleja la hipótesis 
de un adelanto electoral 
en Andalucía 
∑ El Gobierno andaluz defiende su 

identidad frente a la negociación del 
PP con Vox y encaja otro revés a Cs   

∑ El PSOE obvia su derrota y se centra 
en el miedo a la ultraderecha que 
pedirá con más fuerza elecciones  

Alfonso Fernández Mañueco en 

su discurso como candidato del 

PP a la reelección tras conocer 

los resultados electorales del 

domingo  // ABC

REACCIONES A LAS ELECCIONES EN CASTILLA Y LEÓN
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ejecutivo andaluz está «encapsulado». 

Moreno, en este fuego cruzado, segui-

rá tirando de paciencia para rentabili-

zar su marca personal de moderado 

ante una cada vez mayor polarización 

de la vida política que va marcando, 

más desde el domingo,  los ejes de la 

futura campaña y que sabe va a condi-

cionar más la vida parlamentaria en 

los próximos meses.  

El partido que más ha rentabilizado 

el 13-F es Vox. La marca de Abascal de-

muestra fortaleza y consigue lo que le 

negó Madrid, ser determinante para la  

formación de un gobierno estable en 
Castilla y León. En la extrapolación a 

Andalucía la crecida de Vox no sorpren-

de tanto. Fue aquí, en 2018, cuando tuvo 

su eclosión y su primera representa-

ción parlamentaria. Entonces alcanzó 

un 11 por ciento de los votos. Las en-

cuestas le dan una horquilla entre el 13 

y el 15 por ciento de los votos en caso 

de celebrarse elecciones andaluzas. 

La crecida de Vox 

Hay factores diferenciales para relati-

vizar el impacto de Vox en las andalu-

zas con respecto a Castilla y León. La 

derecha ha gobernado aquella comu-

nidad durante más de treinta años, aquí 

solo esta legislatura tras casi cuatro dé-

cadas de socialismo; en Andalucía hay 

mayor sentimiento autonomista, un 

factor que Vox desprecia y que More-

no ha sabido arrebatar al PSOE asu-

miendo el liderazgo de un nuevo anda-

lucismo identitario. Vox va a aumen-

tar su presión para forzar el adelanto 

que viene anhelando desde hace me-

ses, pero sus bloqueos parlamentarios 

al Gobierno de Moreno no han sido en-

tendidos por su propio electorado ya 

que les asigna directamente como com-

pañeros de viaje a los partidos de iz-

quierda. La versión más bizarra de Vox 

supondrá también una oportunidad 

para dirigir el foco a la moderación que 

Moreno imprime al PP andaluz.  

Se abre una nueva etapa en la que 

Vox insitirá en la caducidad del Gobier-

no andaluz para reivindicar elecciones 

cuanto antes, mientras toda la política 

andaluza estará pendiente de la rela-

ción que se establezca entre el PP y Vox 

a la hora de negociar el Gobierno cas-

tellano leonés.   

El discurso del miedo  

El candidato socialista, Juan Espadas, 

huía ayer de la autocrítica sobre la ca-

tástrofe electoral de su partido cargan-

do la suerte sobre ese hipotético pacto 

de las derechas El objetivo del PSOE es 

precisamente romper el perfil mode-

rado de Moreno y tiene en Vox a su me-

jor aliado. Pero esta circunstancia no 
mitiga el susto del resultado de este do-

mingo, que demuestra que el sanchis-

mo resta. De hecho, los pactos antina-

tura del PSOE con Bildu, siguen sien-

do difíciles de justificar en Andalucía 

y destapan la demagogia al discurso del 

miedo sobre la llegada de la ultradere-

cha.  

También la concentración de las iz-

quierdas puede afectar a las aspiracio-

nes de recuperación del PSOE. El fra-

caso de Unidas Podemos alienta ese 

proyecto de unión electoral de los gru-

pos más a la izquierda en la que los po-

demitas no sean protagonistas. La em-

presa no es fácil por la disparidad de 

tendencias. El más que probable retra-

so de la cita electoral les da tiempo para 

procurar una marca única a la que na-

die es capaz todavía de poner rostro. 

García Egea declara 
«perjudiciales» los 
gobiernos de coalición 
mientras Marín critica a 
Casado por engordar a Vox 

Los malos resultados de 
Unidas Podemos alientan 
el proyecto incipiente de 
unión de las siglas a la 
izquierda del PSOE 
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STELLA BENOT 

SEVILLA 

La palabra fracaso ha sido la más re-
petida aunque siempre en entornos 
privados. El PP andaluz tiene muy 
clara su lectura de los resultados elec-
torales de Castilla-León pero evitará 
como ha hecho hasta ahora la con-
frontación directa con la dirección 
nacional del partido. En público, el 
discurso es el mismo de siempre, «en 
Andalucía se va a agotar la legislatu-
ra» y el Gobierno andaluz «es esta-
ble y está encapsulado», palabras que 
ayer pronunciaron tanto el conseje-
ro de la Presidencia y portavoz del 
Gobierno andaluz, Elías Bendodo, 
como la secretaria general del parti-
do en Andalucía, Loles López.  

Pero la lectura que hacen del re-
sultado que ha obtenido en las urnas 
Fernández Mañueco es que el tiem-
po les ha dado la razón. «Es la prue-
ba de que teníamos razón. Mañueco 
ha adelantado porque no pudieron 
hacerlo con Juanma Moreno», expli-
ca una fuente de la dirección popu-
lar que se muestra satisfecha de la 
decisión política del presidente an-
daluz que ha sabido –y podido– 
aguantar la presión.  

En Andalucía consideran que la 
estrategia de Casado está encamina-
da al Congreso nacional del mes de 
julio, un cónclave que el presidente 
del PP quiere sin turbulencias. La cla-
ve de esta estrategia es que la direc-
ción nacional ha invertido el orden 
de los congresos, empezando prime-
ro por los provinciales, luego los re-
gionales (Andalucía celebró el suyo 
del 19 al 21 de noviembre) y, finalmen-
te el nacional, para controlar todo el 
aparato del partido. Por cierto, en An-
dalucía Casado logró una pequeña 
victoria ya que de los ocho presiden-
tes provinciales hay dos casadistas, 
Virginia Pérez, de Sevilla; y Javier Au-
reliano García, de Almería.  «La cam-
paña de Mañueco la ha hecho Géno-
va, empezando por la tipografía de 
los carteles y los emblemas», expli-
ca otra fuente del PP andaluz a ABC 
analizando las circunstancias de los 
comicios del domingo.  

El resultado de las elecciones cas-
tellanoleonesas preocupa en Anda-
lucía porque ha evidenciado que el 
PP no ha sido capaz de capitalizar el 
voto que ha perdido Ciudadanos y, 

encima, se ha entregado a Vox en el 
peor escenario posible para Juanma 
Moreno. 

La realidad sociológica de Anda-
lucía no tiene nada que ver con la de 
Castilla-León, por más que en Madrid 
no hayan entendido estas diferen-
cias. Juanma Moreno ejerce de polí-
tico moderado porque es su carácter 
y su forma de ser, según él mismo 
confiesa pero, sobre todo, porque sabe 
que es la única manera de ensanchar 
la base del PP en esta comunidad para 
mantener el poder en la Junta de An-
dalucía. Moreno trabaja para pescar 
votos en el centro-izquierda y ha abra-
zado el andalucismo moderno, una 
bandera que está consiguiendo arre-
batar a los socialistas. 

La más que probable alianza del 
PP con Vox en Castilla y León le da 
el discurso hecho al PSOE andaluz y 
la cosa irá a peor. «¿Qué va a pasar 
cuando Vox exija poner el pin paren-
tal en el Gobierno de Castilla-León? 
¿Cómo vamos a explicar eso noso-
tros?», insisten desde el PP andaluz. 

Otra consecuencia para el Gobier-
no andaluz será la posición de Vox. 
Los de Abascal se ven fuertes y si has-
ta ahora habían pedido elecciones 
con insistencia en Andalucía, ahora 
es previsible que apuesten por el blo-
queo real en el Parlamento andaluz, 
poniendo en apuros a Moreno. Y a 
eso hay que sumar el ‘efecto Olona’. 
Es la candidata mejor para el PSOE 
y la peor para el PP porque su carác-
ter puede movilizar a una izquierda 
que, por el momento, está adorme-
cida.

El resultado de Castilla y 
León demuestra que el 
PP andaluz tenía razón

∑ No chocará en público 
con Génova, pero 
mantendrán su hoja 
de ruta y su estrategia

Juan Manuel Moreno
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Reunión de la Ejecutiva Federal del PSOE para analizar las elecciones en Castilla y León  // EP

VÍCTOR RUIZ DE ALMIRÓN 

MADRID 

Pedro Sánchez zanja la discusión. No 
habrá abstención en una investidura 
del PP para evitar que Alfonso Fernán-
dez Mañueco tenga que alcanzar al-
gún tipo de entendimiento con Vox. 
Los socialistas van a optar por inten-
tar sacar rédito de una eventual alian-
za PP-Vox, en lugar de evitarla con su 
voto en la investidura. Sánchez reunió 
a su dirección para analizar los resul-
tados en Castilla y León. Y el mensaje 
fue claro: esa responsabilidad es del 
PP. El portavoz de la Ejecutiva, Felipe 
Sicilia, se refugió en premisas cuestio-
nables para despejar la cuestión: «La 
pregunta acerca de un apoyo al PP ya 
la han respondido en el PP. Han dicho 
que no tienen ningún inconveniente 
en gobernar con Vox». Pero lo cierto es 
que el PP prefiere un Gobierno en so-
litario. Y el PSOE podría facilitarlo. 
Pero no lo hará. 

Sicilia dejó claro que el PP «depen-
de de la extrema derecha de Vox para 

gobernar en Castilla y León». Sicilia 
insistió en que no es solo una cuestión 
estratégica, sino que el apoyo a Ma-
ñueco se hace imposible por otras cues-
tiones: «No vamos a apoyar a un Go-
bierno manchado por la corrupción», 
ha dicho, en referencia a las causas ju-
diciales que a partir del mes de mar-
zo van a condicionar al PP de Castilla 
y León. Fuentes del alto mando del 
PSOE aseguran que ni se debatió la po-
sibilidad de una abstención en la reu-
nión interna de la cúpula, ni nadie lo 
planteó. «Es que no hay discusión. No 
ha hecho falta», aseguran desde la cú-
pula de Ferraz.  

Desde el Gobierno, integrantes del 
PSOE también cierran la puerta a esa 
posibilidad: «No hubo debate alguno. 
El PP ha convocado y que el PP lo re-
suelva». Otras fuentes de la dirección 
lo que plantean es un cambio de mar-
co: el PP ha ganado las elecciones y 
tienen que ser ellos los que se muevan: 
«Que diga públicamente que rechaza 
a Vox. Que respondan primero a esta 
pregunta. ¿Por qué quieren pactar con 
el PSOE? ¿Le van a hacer un cordón 
sanitario a Vox? Que lo digan ellos. En 
Andalucía y Madrid pedimos negociar 
los Presupuestos y nos dieron un por-
tazo. Que nos digan si quieren la abs-
tención del PSOE», explica un impor-
tante dirigente de la dirección federal. 
La cuestión es que el PSOE sabe que 

el PP puede desear no depender de 
Vox, pero no hasta el punto de recelar 
públicamente de ellos y aseverar que 
prefiere depender del PSOE. Si el PP 
hiciese ese movimiento la pelota sí 
quedaría de nuevo en el tejado socia-
lista. Pero Ferraz sabe que eso no va a 
suceder. Lo que quieren es apartar la 
idea de una abstención patriótica: «Es 
un marco mental de la derecha», dice 
un dirigente territorial. «El PP se va a 
echar en brazos de Vox. Y sabían que 
era posible cuando convocaron». 

Desde una federación socialista re-
cuerdan ahora que el PP se apoyó en 
Vox en 2019 para que el PSOE no go-
bernase, pese a haber ganado, y que 
ahora no pueden pretender que «les 
libremos de Vox». Ferraz descartaba 
así la idea puesta en circulación por el 
alcalde de Valladolid, Óscar Puente, 
que por la mañana se mostró partida-
rio de colaborar con el PP de Alfonso 
Fernández Mañueco. Hasta el punto 
de que aseguran que la Ejecutiva no 
debatió la posibilidad de la abstención 
porque «todos tenemos claro que este 

escenario lo ha provocado el PP». Puen-
te hacía estas declaraciones en su ciu-
dad, donde defendió que los socialis-
tas tienen que «ofrecer esa alternati-
va» para que el PP «no caiga en brazos» 
de Vox. Defendía Puente, que ya no es 
miembro de la dirección pero es uno 
de los alcaldes más importantes de los 
socialistas en toda España, que sería 
una decisión coherente porque el PSOE 
no puede hacer un discurso sobre la 
«peligrosidad» de Vox y luego no im-
pedir que gobierne. Pero esta estrate-
gia no es la decisión oficial del parti-
do, que insiste en que Puente había 
hablado solo por sí mismo. 

El PSOE está ya con el discurso ac-
tivado para intentar exprimir la idea 
de una coalición PP-Vox. Con especial 
énfasis en Andalucía. Así lo dejó cla-
ro Juan Espadas, líder del PSOE anda-
luz: «El que era el partido de Aznar 
ahora es una coalición de Gobierno 
con la extrema derecha sentada en la 
vicepresidencia. Dibuja un escenario 
diferente al que hemos vivido hasta 
ahora. Ese centro político que quiere 
vender Moreno Bonilla está hipoteca-
do por una fórmula de coalición de Go-
bierno que veremos entre PP y Vox. 
Los ciudadanos tienen que tener cla-
ro que hay que optar por esa coalición 
con la extrema derecha o por una op-
ción como la que representa el PSOE 
en Andalucía».  

Desde la federación andaluza ayer 
se mostraban muy optimistas: «Nos 
viene bien. Ya no hay elecciones inmi-
nentes y este Gobierno puede ser una 
bomba», aseguran desde la dirección 
regional. 

El portavoz Sicilia estableció la dis-
yuntiva que marcará sus mensajes a 
partir de ahora. La elección se produ-
cirá «entre retroceder con Vox con el 
PP de apéndice, o el PSOE».

Sánchez aborta cualquier 
posibilidad de auxiliar al PP e 
instrumentaliza el auge de Vox
∑ Los socialistas  

ni siquiera debaten  
la opción y retan al PP 
a decir que no quiere 
depender de Vox

Reta al PP a que diga que 
prefiere al PSOE y reniega 
de Vox, pero los socialistas 
no prevén favorecer  
el Gobierno de Mañueco
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Redacción SEVILLA

Que la unión hace la fuerza es mu-
cho más que una frase hecha y con
ese objetivo de reforzar la impor-
tancia de Andalucía como enclave
portuario se presentó ayer en Mo-
tril Clusportland, el Clúster de In-
ternacionalización de Puertos y
Logística de Andalucía.

Clusportland está integrado
por las autoridades portuarias de
interés general del Estado en An-
dalucía –Bahía de Algeciras, Al-
mería, Bahía de Cádiz, Huelva,
Málaga, Motril y Sevilla– y por la
Consejerías de Fomento, Infraes-
tructuras y Ordenación del Terri-
torio , a través de la Red Logística
de Andalucía.

El nacimiento del clúster de
puertos y logística de Andalucía –
una asociación sin ánimo de lucro
con ámbito de actuación en la co-
munidad andaluza, sin perjuicio
de tener una proyección nacional
e internacional para el cumpli-
miento de sus fines– fue rubrica-
do por los presidente de esos
puertos y la consejera Marifrán
Carazo, aunque también asistió al
acto e Motril, el titular de la Con-
sejería de Presidencia, Adminis-
tración Pública e Interior, Elías
Bendodo.

Los miembros del clúster se han
comprometido “a colaborar y
crear una alianza estratégica co-
mo un instrumento idóneo para

impulsar un trabajo en común, ca-
da uno en el ámbito de sus respon-
sabilidades, que favorezcan el im-
pulso de la actividad portuaria y
logística y contribuya al creci-
miento económico y a la genera-
ción de empleo en Andalucía”, se-
gún destacó el Gobierno autonó-
mico en un comunicado.

Los objetivos de Clusportland
serán promover la interrelación
entre personas físicas o jurídicas,
públicas o privadas del ámbito
portuario y logístico de Andalucía
para conseguir la optimización de
las ventajas competitivas de An-
dalucía y afianzar el crecimiento
de la economía regional en el co-
mercio interior y exterior. Ade-
más, la iniciativa busca mejorar la
posición competitiva de sus
miembros reduciendo comporta-
mientos oportunistas para conse-
guir el acceso a nuevos mercados,
con un aprovechamiento eficien-

te de los recursos de alto coste y
complementarios, incrementan-
do la innovación y el desarrollo
tecnológico.

Esta unión persigue crear eco-
nomías de coordinación, concen-
tración y localización para aumen-
tar la cuota de mercado, constituir
una imagen de marca conjunta pa-
ra promocionar la red de puertos y
logística de Andalucía y desarro-
llar actividades para el conoci-
miento general de los objetivos y
fines de la asociación, organizan-
do congresos, cursos y seminarios.

Marifrán Carazo destacó duran-
te el acto que “la comunidad anda-
luza dispone de ventajas competi-
tivas derivadas, por un lado, de su
localización geoestratégica para el
comercio internacional, al situar-
se en la confluencia de las rutas
marítimas que conectan Asia con
Europa, y Europa con el Norte de
África y con América, configurán-

dose como la puerta de Europa”.
“Por ello, el Gobierno de la Junta
de Andalucía –agregó– está desa-
rrollando una apuesta ambiciosa
por la potenciación y ampliación
de la Red de Áreas Logísticas de
Andalucía, que constituye el esla-
bón imprescindible para asentar,
fijar y potenciar los núcleos em-
presariales cuya actividad pro-
ductiva y exportadora requiere de
su desarrollo en torno a las insta-
laciones portuarias y de distribu-
ción de mercancías, así como de
su localización junto a las princi-
pales redes de transporte por ca-
rretera y ferrocarril”, enfatizó la
consejera.

Elías Bendodo, por su parte,
sostuvo que el Gobierno andaluz
auspicia este clúster porque ha si-
do capaz de ver que “los puertos
son clave para el desarrollo de An-
dalucía gracias a su potencial eco-
nómico y turístico”.

Los puertos de interés general en
Andalucía se unen en un clúster
●Algeciras, Almería,

Cádiz, Huelva,

Málaga, Motril

y Sevilla suman

fuerzas con la Junta

M. G.

Marifrán Carazo, Elías Bendodo y José García, presidente de la Autoridad Portuaria de Motril, ayer, durante el acto.
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STELLA BENOT SEVILLA  

Menos mal que el Gobierno andaluz 

no ha cambiado de discurso a pesar 

de las intensas presiones que ha re-

cibido Juanma Moreno de su direc-

ción nacional. Así lo transmitían ayer 

los principales referentes del Ejecu-

tivo que seguían manteniendo que se 

agotará la legislatura en Andalucía y 

no habrá adelanto. Nunca habían di-

cho lo contrario y ayer públicamen-

te lo sostuvieron tanto Elías Bendo-

do, consejero de la Presidencia y por-

tavoz de la Junta, como Juan Marín, 

vicepresidente andaluz y líder de Ciu-

dadanos. Desde el PP andaluz se in-

sistía en la misma idea. Loles López, 

secretaria general, sorteó el discur-

so oficial de Génova para asegurar 

que en el PP andaluz «estamos cen-

trados en seguir gestionando mien-

tras que otros están de campaña». Y, 

para evitar cualquier interpretación 

insistía: «El Gobierno andaluz es es-

table y está encapsulado». 

A pesar de ello, Juan Marín no se 

El discurso previsto para el 
Gobierno... y la oposición

LOS PARTIDOS POLÍTICOS EN ANDALUCÍA
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calló las críticas a la dirección nacio-

nal del PP: «Estas elecciones se con-

vocaron en Castilla y León por parte 
de Casado para hacer desaparecer de 

la faz de la tierra a Cs y no lo ha con-

seguido, y también para ganar por 

mayoría absoluta, y tampoco lo ha 

conseguido». 

Si las palabras desde el Ejecutivo 

eran previsibles, las del PSOE no eran 

menos esperadas. Juan Espadas, an-

tes de entrar en la Comisión Ejecuti-

va de su partido en Ferraz, empeza-

ba a utilizar el argumentario que está 

ya en los cuadernos de campaña. «Los 

resultados en Castilla y León eviden-

cian que el ciudadano debe optar en-

tre una coalición de Gobierno con la 

extrema derecha o una opción lide-

rada por el PSOE. Esa es la alternati-

va» que se dibuja, ahondó, en los pró-

ximos comicios en Andalucía. 

Sabiendo que la situación de Mo-
reno es delicada aumentó la presión, 

«si entiende que su Gobierno es dé-

bil y tiene problemas para gestionar 

los fondos europeos, tiene que con-

vocar cuanto antes». No fue casual 

tampoco que el secretario de Organi-

zación del PSOE andaluz, Noel Ló-

pez, anunciase ayer que este jueves 

se reunirá por primera vez el Comité 

Director del partido en Andalucía, el 

máximo órgano entre congresos y la 

primera vez que Espadas los convo-
ca desde que es el líder regional.  

Desde Unidas Podemos, Toni Vale-

ro advertía a Juanma Moreno: «Debe-

ría tomar nota porque convocar bus-

cando intereses partidistas al final 

puede penalizar. Se ha evidenciado el 

fracaso electoral de Pablo Casado». 

Vox, por su parte, seguía a lo suyo. 

El diputado Benito Morillo —el por-

tavoz parlamentario de Vox, Manuel 

Gavira fue el único que no se pronun-

ció— insistió en la convocatoria de 

elecciones «Hemos vuelto a ver que 

Cs está en caída libre. Es un partido 

que no ofrece un Gobierno de estabi-

lidad y por eso llevamos meses pi-

diendo un adelanto electoral».

Juan Espadas 

«El ciudadano debe optar 
entre una coalición de 
Gobierno con la extrema 
derecha o el PSOE»
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E. B.  SEVILLA 

El alcalde de Sevilla, Antonio Muñoz, 
y el comisionado para el Polígono Sur, 
Jaime Bretón, visitaron ayer la Fun-
dación Don Bosco, donde el Ayunta-
miento desarrolla programas de em-
pleo en colaboración con esta enti-
dad a través del Integra que cuentan 
con un presupuesto de 300.000 euros 
destinado a avanzar en el cumpli-

miento de los objetivos de reducción 
de personas en situación de desem-
pleo, mejora de las competencias pro-
fesionales y orientación laboral y del 
que se benefician al menos 500 veci-
nos del Polígono Sur.  

Muñoz recordó que, gracias al In-
tegra en sus cuatro ediciones ante-
riores, 2.283 personas desempleadas 
lograron su inserción laboral efecti-

va mediante un contrato con un pe-
riodo de alta en la seguridad social, 
mientras que 3.012 personas accedie-
ron a prácticas profesionales y 15.590 
fueron los y las participantes. La in-
versión municipal ha ascendido has-
ta ahora a 8 millones, a los que hay 
que sumar el presupuesto para esta 
quinta edición. «Para este año 2022 
destinamos a esta iniciativa 3,8 mi-
llones de euros, lo que supone más 
del doble que en 2016 cuando arran-
có este proyecto», indicó el alcalde, 
quien destacó que, del medio millar 
de personas beneficiadas por este pro-
grama, «al menos 150 realizarán prác-
ticas profesionales y 61 accederán a 
un contrato de tres meses». 

Muñoz ensalza los planes de 
empleo en el Polígono Sur

VISITA A LA FUNDACIÓN DON BOSCO

El alcalde, Antonio Muñoz, ayer en su visita a la Fundación Don Bosco, en el Polígono Sur  // RAÚL DOBLADO
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E. FREIRE 

SEVILLA 

La pandemia ha impulsado que flo-

rezcan compañías de alto crecimien-

to en la provincia de Sevilla, que des-

tacan por su propensión innovadora 

y por su decisiva contribución al em-

pleo. Son firmas que duplican su ta-

maño en un breve periodo de tiempo, 

siempre contando con una plantilla 

mínima inicial de diez trabajadores. 

Este es el tejido que analiza el Obser-

vatorio de Empresas Gacela, un estu-

dio que elabora la Fundación Cotec 

en colaboración con la Universidad 

de Sevilla, que se presentó ayer en Se-

villa.  Rogelio Velasco, consejero de 

Transformación Económica, Indus-
tria, Conocimiento y Universidades 

de la Junta de Andalucía; María del 

Valle Miguélez Santiago, consejera de 

Empresa, Empleo, Universidades y 

Portavocía de la Región de Murcia; y 

el director general de Cotec, Jorge Ba-

rrero,  junto a los autores del informe 

y otros expertos, intervinieron en este 

acto celebrado en la Fundación Caja-

sol. 

Sevilla ha entrado durante la crisis 

del Covid-19 en el grupo de diez pro-

vincias líderes en empresas gacela, es 

decir, con un porcentaje mayor de com-

pañías innovadoras y creadoras de em-

pleo cualificado, con un 6,8% de cuo-

ta, y es tercera del ranking nacional 

tras Cuenca y Ceuta.  

Huelva, con el 5,8%, Granada, con 

5,5%, Málaga, con el 5,4% y Cádiz, con 

el 5,3%, también forman parte del ‘top 

10’ nacional y ya formaban parte de 

este grupo de cabeza en la anterior edi-

ción del Observatorio. Las ocho pro-

vincias andaluzas están por encima 

de la media española en peso de gace-

las dentro del tejido de firmas de más 

de diez empleados. 

Con ello, Andalucía empata con Ca-

taluña en la segunda posición del ran-

king autonómico tras Madrid, con el 

sector de programación, consultoría 

y otras actividades relacionadas con 

la informática como punta de lanza. 

«Es en el Sur de España donde esta-

mos asistiendo al desarrollo de un te-

jido empresarial gacela muy intere-

sante», destacó el director general de 
Cotec. 

Las tres regiones primeras junto a 

la Comunidad Valenciana concentran 

el 70% de todas las empresas de alto 

crecimiento de España. El informe des-

taca que Madrid y Andalucía tienen 

más gacelas que las que les correspon-

dería según su peso económico. 

«Si aspiramos a estar entre los te-

rritorios más avanzados de España es 

imprescindible que los sectores se am-

plíen y diversifiquen. Y el crecimien-

to del peso de las actividades de pro-

gramación, consultoría y tecnología 

aleja la especialización en turismo y 

construcción», subrayó Velasco.  

El estudio de Cotec se basa en los 

últimos datos  depositados en los re-

gistros mercantiles, correspondientes 

al año 2020.

Sevilla entra en el    
‘top 10’ nacional de las 
empresas gacela

∑ Andalucía es la 
segunda comunidad 
con más empresas de 
alto rendimiento 

Jorge Barrero, director general de Fundación Cotec  // J.M. SERRANO

«Es en el Sur de España 
donde estamos asistiendo 
al desarrollo de un tejido 
empresarial innovador 
muy interesante»D

is
tr

ib
ui

do
 p

ar
a 

C
O

N
F

E
D

E
R

A
C

IÃ
�

N
 D

E
 E

M
P

R
E

S
A

R
IO

S
 D

E
 S

E
V

IL
L

A
 *

 E
st

e 
ar

tí
cu

lo
 n

o 
pu

ed
e 

di
st

ri
bu

ir
se

 s
in

 e
l c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e
au

to
r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 33

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 72 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 15/02/2022

 España

 6 022 EUR (6,810 USD)

 345,56 cm² (55,4%)

 2722 EUR (3078 USD) 

Alberto Grimaldi SEVILLA

La Andalucía tuvo una evolución
económica en 2021 mejor que la
del conjunto de España y este año
crecerá lo suficiente como para
alcanzar o quedarse muy cerca
de recuperar toda la actividad
económica perdida por efecto de
la pandemia de Covid-19. Ésas
son las dos principales conclusio-
nes del informe Economía Anda-

luza. Cuarto Trimestre 2021, pre-
sentado ayer por el Observatorio
Económico de Andalucía (OEA).

El panel de economistas del
OEA “prevé un aumento del PIB
regional del 5,5% para 2022,
muy cerca de alcanzar los niveles
de recuperación de la actividad
previos a la pandemia”, explicó
su presidente, Francisco Ferraro,
para rematar una presentación
en la que situó como principales
factores que impulsarán el creci-
miento en el presente año “el
consumo de los no residentes, la
demanda exterior y, sobre todo,
la inversión”, pues sustentarán
una aceleración “de la demanda
que impulsen el crecimiento”, so-
bre todo, a partir de la segunda
mitad del año, “cuando sean visi-
bles los efectos de la ejecución
del Programa de Recuperación
Next Generation EU”.

Las previsiones del OEA, según
detalló Ferraro, son que en el pri-
mer trimestre de 2022 el efecto
de la variante ómicron del Covid-
19 “amortigüe” el crecimiento de
la actividad. Es más, Ferraro se-
ñala que la comparación intertri-
mestral respecto al cuatro trimes-
tre muestre un crecimiento redu-
cido, pero, también que la com-
paración interanual entre enero y
marzo, teniendo en cuenta la de-
bilidad que la economía andalu-
za mostró en el mismo trimestre
del año anterior, mantendrá el to-
no expansivo en tasa interanual,

“aunque moderando su ritmo de
crecimiento, en línea con el retro-
ceso del consumo de los hogares,
contenido por la incertidumbre y
la elevada inflación”.

A partir de desaparición de los
efectos negativos provocados por
la última oleada de contagios,
Andalucía recuperará, según Fe-
rraro, una dinámica de creci-
miento más expansiva a partir
del segundo trimestre.

“Aceptando que los riesgos a la
baja no se materialicen, y en un
escenario de menor incertidum-
bre sanitaria, los hogares ten-
drán una nueva oportunidad pa-
ra incorporar al consumo y la in-
versión una parte del ahorro em-
balsado durante la pandemia”,

dijo el presidente del OEA. Por-
que, además, la eliminación gra-
dual de las restricciones a la mo-
vilidad en las economías de nues-
tro entorno impulsará la recupe-
ración del turismo y un aumento
de los intercambios comerciales
hacia el exterior.

La inversión jugará ese tercer
factor, aunque el presidente del
OEA reconoció que a los expertos
de su panel les resulta imposible
valorar cómo está siendo la ges-
tión de los fondos europeos para
la recuperación en Andalucía.
“Exige un nivel de oscuridad muy
grande”, afirmó Ferraro respecto
a la nula información sobre los
Next Generation en Andalucía.
“No sabemos cíñales son los pro-

yectos y por tanto no podemos
pronunciarnos ni hacer una valo-
ración”, recalcó a preguntas de
este periódico.

ALGO DE CONVERGENCIA

Ferraro sí reconoció que tanto en
la fase de contracción como en el
inicio de la recuperación, Andalu-
cía ha evolucionado mejor que en
España. Por un lado, resaltó que la
contabilidad regional del INE se-
ñala que mientras el conjunto del
país redujo su PIB un 10,8% en
2020, Andalucía lo hizo ocho dé-
cimas menos, el 10%. Y, en segun-
do lugar, las previsiones que hace
OEA, la evolución de Andalucía
en el crecimiento ha sido mejor
que la de España en su conjunto.

“Hemos convergido algo”, con-
cluyó Ferraro, que explicó que se
ha debido a las características de
la crisis y a la estructura econó-
mica de Andalucía. Señaló en
concreto el mayor peso de la agri-
cultura, que es un sector que ha
sobrellevado mejor la crisis, o
que el turismo nacional tuvo un
mejor comportamiento que en
otras comunidades autónomas
que dependen más de la llegada
de los extranjeros. Un tercer fac-
tor es que un sector muy castiga-
do como el automovilístico tiene
menor peso en Andalucía que en
otros territorios de España.

Previamente, el economista del
OEA Ernesto Mesa había relatado
que la estimación realizada por el
Indicador Sintético de Actividad
de Andalucía del Observatorio
Económico de Andalucía (IOEA),
la economía andaluza experimen-
tó un crecimiento intertrimestral
del Producto Interior Bruto (PIB)
del 2,2% en el cuarto trimestre de
2021, dos décimas más que la esti-
mación del INE para el PIB espa-
ñol. Mesa añadió que, con esta ta-
sa, el crecimiento interanual del
IOEA para el cuarto trimestre de
2021 es del 5,4%, lo que supera
también en dos décimas al estima-
do por el INE para España, por lo
que el crecimiento medio resul-
tante para la economía andaluza
en 2021 sería del 5,3%, tres déci-
mas más que el estimado por el
INE para el PIB de España.

“Con esta estimación, y tenien-
do en consideración el creci-
miento de la economía andaluza
en 2020 según la Contabilidad
Regional del INE, la economía
andaluza tendría que crecer al
5,5% en 2022 para recuperar los
niveles previos a la pandemia”,
añadió Mesa antes de que Ferra-
ro señalase precisamente que, se-
gún el OEA, se alcanzará ese cre-
cimiento este año.

Andalucía recuperará en 2022 la
actividad perdida durante la pandemia

JORGE DEL ÁGUILA

Una de las terminales de contenedores del Puerto Bahía de Algeciras.

● El Observatorio Económico prevé un crecimiento del 5,5% en este año, impulsado por la
reactivación del turismo internacional, las exportaciones y la inversión de los fondos de la UE
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Manuel Ruesga

La peatonalización entre las
plazas de la Gavidia y la Encar-
nación arrancó hace dos años
con la reurbanización de Baños
para limitar la calle a residen-
tes, accesos a aparcamientos,
taxis, carga y descarga y servi-
cios municipales. El objetivo de
la actuación fue priorizar su uso
peatonal mejorando la accesibi-
lidad y consolidar una nueva
imagen de este espacio público
como impulso a la actividad co-
mercial de la zona. El gobierno
socialista entiende que la llega-
da del tranvibús a la Plaza del
Duque desde la Puerta Osario
antes de 2024 supone el mo-
mento ideal para seguir dando
pasos para que los transeúntes
sigan ganando espacio en la ar-
teria comercial del centro.

Antes del verano. Ese es el
plazo fijado por el equipo de An-
tonio Muñoz para afinar en ese
osado proyecto en el que llevan

trabajando los técnicos munici-
pales de la dirección general de
Movilidad y la Gerencia de Ur-
banismo desde principios de
2018. Hasta la fecha, el texto
que mejor define la propuesta
es el Plan de Movilidad Urbana
Sostenible (PMUS).

En el documento estratégico
de propuestas, se apunta que el
eje Campana-Martín Villa-Lara-
ña-Encarnación-Imagen-Almi-
rante Apodaca-Juan de Mesa-
Jáuregui- Puñonrostro debe ser
reurbanizado con una platafor-
ma única. Los técnicos apuestan
por una peatonalización previa
a la ejecución del Metro ligero
que una la Campana con la esta-
ción de Santa Justa, habilitar ví-
as auxiliares para servicios, re-
sidentes y autorizados, y garan-
tizar el acceso a los aparcamien-
tos públicos en la zona hasta
que se llenen.

El gobierno socialista defien-
de que el “objetivo es completar
una transformación completa
de la movilidad con el desarro-
llo de una red de infraestructu-
ras de transporte de alta capaci-
dad. El Metrocentro llegará has-
ta Santa Justa, donde se habili-
tará un intercambiador de

transporte que permitirá la co-
nexión con Sevilla Este y con la
Plaza del Duque a través de un
tranvibús completamente soste-
nible, rápido y eficiente. En pa-
ralelo, se deben desarrollar las
líneas 2 y 3 de Metro y la cone-
xión entre Santa Justa y el Aero-

puerto”. El primer edil asegura
que para su gobierno “es funda-
mental que todos estos proyec-
tos conlleven una transforma-
ción urbanística también gene-
rando más espacios peatonales
y accesibles y con más zonas
verdes y arbolado”.

Lo más avanzado hasta la fecha
es la reordenación de la Plaza del
Duque. En las caracolas de la Isla
de la Cartuja existe desde hace
cuatro años un anteproyecto de
mejora de la accesibilidad para
esa zona concurrida del centro
en la que confluyen a todas horas

los autobuses de Tussam con los
turísticos, numerosas motocicle-
tas aparcadas y los veladores de
los establecimientos de hostele-
ría. En la documentación apare-
ce reflejado que los trabajos afec-
tarán al corazón de la plaza coro-
nada con la emblemática estatua
del pintor Diego Velázquez, el
acerado de Teniente Borges (vía
que une el Duque con Virgen de
los Buenos Libros) y la orilla de la
calle en la zona más al norte de la
Plaza de la Campana hasta su
confluencia con Santa María de
Gracia. El anteproyecto plantea
para la Plaza del Duque una pla-
taforma única. Se entiende que
su construcción permite resolver
todos los vados que no cumplen
con la normativa de accesibili-
dad universal, eliminar los pro-
blemas para la colocación de las
sillas en Semana Santa y favore-
cer el paseo a los peatones.

Una de las principales nove-
dades más destacadas del docu-
mento redactado por los técni-
cos de Tussam para la implan-
tanción del tranvibús entre San-
ta Justa y el Casco Antiguo es
que sacará del centro las para-
das de las plazas del Duque y
Ponce de León.

La arteria comercial del centro ganará
espacio para los peatones con el tranvibús

FOTOS: JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Dos mujeres cruzan un paso de peatones en una calle Imagen repleta de vehículos en carga y descarga.

Un autobús de la línea 13 cruza la Plaza del Duque.

El gobierno socialista
apuesta por un proyecto
“conmás zonas
verdes y arbolado”

● ElAyuntamiento afinará la transformación urbanística entre el Duque y la PuertaOsario antes del
verano●El plan demovilidad contempla peatonalizar antes de la llegada del transporte eléctrico
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MARTÍN LAÍNEZ 
SEVILLA 

La sexta ola de la pandemia, que tocó 
techo en la provincia de Sevilla en la 
primera semana del año tras alcanzar 
un pico máximo de la tasa de contagios 
a catorce días de 1.424 casos por cada 
cien mil habitantes, empezó a encade-
nar sucesivas bajadas diarias, excepto 
dos jornadas en que repuntó ligeramen-
te, hasta alcanzar los 411 casos, lo que 
demuestra que este principal paráme-
tro Covid ya ha alcanzado su objetivo, 
que no era otro que contener los con-
tagios tras la llegada de la explosiva va-
riante Ómicron, que supone ya el 80% 
de los infectados.  

Tras esta bajada de la incidencia, e 
igual que ha sucedido en las anteriores 
cinco olas de la pandemia, la presión 
hospitalaria ha ido disminuyendo. Lo 
hizo tras alcanzar un máximo de hos-
pitalizados de medio millar a primeros 
de mes de febrero. Y desde entonces las 
camas se han ido vaciando poco a poco. 
Tras el fin de semana, los ingresados 
en la actualidad en los centros hospi-
talarios de la provincia quedan en 282, 
lo que supone 54 menos que el último 
dato actualizado facilitado por la Con-
sejería de Salud y Familias el pasado 
viernes. Y tal y como comentó el pro-
pio consejero del ramo, Jesús Aguirre, 
ocho de cada diez enfermos que se en-
cuentran en los hospitales son perso-
nas que no se han vacunado, lo que 
evidencia la eficacia de la vacuna no 
tanto en la contención de contagios, 
sino en una menor gravedad de los in-
fectados por Ómicron.   

Los más graves 
En la actualidad, los sevillanos que pre-
sentan un cuadro médico más grave y 
se encuentran en la UCI son 33, 29 me-
nos que el día 2 de febrero, cuando se 
notificó el mayor número de enfermos 
en Cuidados Intensivos. Estos 33 actua-
les suponen, además, siete menos con 
respecto a los que había el viernes. Des-
de esa fecha, han necesitado ser ingre-
sados 20 sevillanos, uno en UCI. 

Con estos datos, la provincia de Se-
villa ha logrado reducir 5,4 puntos la 
presión en las UCI, con tan sólo el 11,3% 
de las camas ocupadas, frente al 16,7% 
que presentaba hace una semana, se-
gún el informe semanal del Ministerio 

de Sanidad que recoge los datos faci-
litados por cada comunidad autóno-
ma. También logra una reducción, aun-
que menor, los enfermos agudos que 
se encuentran en planta, pasando del 
10,4% de las camas ocupadas hace una 
semana al 9,7% actual. 

Y todo ello cuando se han notifica-
do  1.408 nuevos contagios  desde el pa-
sado viernes, lo que lleva la cifra glo-
bal de infectados en toda la pandemia 
a superar ya los 271.000 sevillanos fren-
te a los 233.000 que han vencido al Co-
vid tras añadir a este último guarismo 
los 2.208 notificados este lunes corres-
pondientes a las últimas jornadas.  

Si los parámetros referentes a la tasa 
de contagios y hospitalizados se en-
cuentran en pleno descenso, el tercer 
indicador del Covid aún no ha tocado 
techo. La provincia de Sevilla todavía 
no ha logrado que las muertes dejen 
de sucederse. Desde el viernes, la Jun-
ta de Andalucía ha notificado quince 
decesos más, hasta los 2.560 que deja 
la pandemia. 

Mil muertos en la capital 
Y de esa quincena de fallecidos, ocho 
se han producido en Sevilla capital, que 
ya ha alcanzado así la cifra de los mil 
muertos por Covid desde que en mar-
zo de 2020 trascendiera el primero de 
ellos. Los otros siete notificados este 
lunes se han registrado en los munici-
pios sevillanos de La Puebla de Caza-
lla (2), que suma así ya trece en total, 
Cazalla de la Sierra, Almensilla, Espar-
tinas, Mairena del Aljarafe y San Juan 
de Aznalfarache.  En toda la sexta ola, 
iniciada a finales de noviembre, han 
perdido la vida ya 220 sevillanos, de 
los que 78 han sido en los 14 días que 
llevamos de febrero (98 en enero, 16 en 
noviembre y 28 en diciembre). 

En el Aljarafe hay ahora 1.640 casos 

activos en los últimos catorce días, re-
partidos entre 32 municipios con Co-
vid, lo que ha provocado la tasa de con-
tagios a catorce días baje 25 puntos, 
hasta los 417 casos por cada cien mil 
habitantes. Entre las localidades con 

más positivos en las dos últimas sema-
nas destacan Coria con 122 contagios, 
Bormujos (93), Mairena (168), Tomares 
(114) o Camas (122). Por su parte, en los 
municipios de la Sierra Sur y parte de 
la Campiña del distrito sanitario Este 
la tasa a catorce días disminuya 20 pun-
tos, hasta los 403 casos, merced a los 
683 casos activos en los últimos cator-
ce días las 24 localidades que lo com-
ponen, siendo las más afectadas La Pue-
bla de Cazalla (77), Osuna (79), Écija 
(183), Marchena (82) o Los Corrales (23). 

En el distrito Sur (formado por 
429.000 habitantes de las localidades 
más pobladas de la provincia tras la 
capital) la tasa a 14 días ha descendi-
do 31 puntos, hasta los 334 casos por 
cada cien mil habitantes.  Entre los mu-
nicipios con más casos destacan Dos 
Hermanas (519), Alcalá de Guadaíra 
(253), Morón (173), Los Palacios (112) o 
Utrera (131). El distrito Norte presen-
ta una incidencia acumulada de 312 ca-
sos tras bajar 10 puntos, merced a los 
31 pueblos de la Sierra Morena, Vega y 
Alcores con coronavirus en las dos úl-
timas semanas y los 873 casos activos.  
Entre las localidades con más conta-
gios activos en los últimos 14 días se 
encuentran Carmona (94), Mairena del 
Alcor (91),  Alcalá del Río (65), La Rin-
conada (117) o Lora del Río (111).  

Sevilla reduce en más 
de 200 los ingresados  
en febrero y deja a la 
mitad a los de UCI

∑ Desde el viernes se 
detectan 1.400 contagios 
más y hay que lamentar 
15 fallecimientos

Una persona recibe la vacuna contra el Covid  // JUAN JOSÉ ÚBEDA

En la provincia de Sevilla se han 
administrado en las últimas 48 
horas 13.929 dosis de la vacuna 
contra el Covid y desde el inicio 
de la campaña a finales de 2020, 
la pauta completa la han 
recibido 1.659.986 sevillanos de 
los nueve grupos de edad 
(85,2%), mientras que han sido 
administradas 4.120.648 dosis 
en la provincia y hasta 1.760.388 
sevillanos han recibido al 
menos una dosis (90,4%). Por su 
parte, hasta 906.696 sevillanos 

tienen ya la tercera dosis de la 
vacuna contra el Covid, lo que 
representa 7.530 más desde el 
pasado viernes; mientras que 
con la pauta completa hay en la 
provincia sevillana 106.203 
mayores de 80 años; 157.749 
entre 70 y 79; 216.417 entre 60 y 
69; 292.882 entre 50 y 59; 
305.354 entre 40 y 49; 215.648 
entre 30 y 39; 188.112 entre 20 y 
29; 159.168 entre 12 y 19 y, 
finalmente, 17.447 sevillanos de 
entre 5 y 11 años.

El 85% de los mayores de cinco años ya 
han completado la pauta de la vacuna

La provincia de Sevilla ha 
logrado reducir 5,4 puntos 
la presión en las UCI, con 
tan sólo el 11,3% de las 
camas ocupadas
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J. J. BORRERO 

SEVILLA 

La Agencia Europea del Medicamen-

to (EMA, por sus siglas en inglés) des-

cartó en enero una posible cuarta do-

sis adicional contra el Covid para la 

población general. Tampoco la Comi-

sión Europea la ve necesaria hasta que 

no existan evidencias científicas y «da-
tos concluyentes». La Junta de Anda-

lucía comparte esta tesis. El conseje-

ro de Salud y Familias, Jesús Aguirre, 

señaló ayer que «no se contempla» un 

pinchazo adicional para los mayores 

de 80 años antes del otoño, ni tampo-

co la vacunación de cero a cinco años.   

«No hay estudios que sea necesaria 

una cuarta vacuna», aunque «con este 

virus se va aprendiendo poco a poco» 

a nivel mundial.  

Aguirre, que es médico en exceden-

cia, argumentó que las personas ma-

yores tienen «menos capacidad» de 

desarrollar inmunidad ante el Covid-

19 con la vacuna o a través del conta-

gio, por lo que considera que esto es 

lo que «justificaría» que tengan actual-

mente una mayor incidencia acumu-

lada que otras. 

Sin embargo, a preguntas de los pe-

riodistas en la localidad onubense de 

La Palma del Condado, donde inaugu-

raba la ampliación del centro de salud 

de la localidad, el consejero apuntó 

que «habrá que ver cómo evoluciona 

el virus» y que cuando se haga una eva-

luación referente a cuándo se va a va-

cunar y a quien «de cara a las próxi-

mas temporadas», se tendrán que to-

mar» las medidas que se adoptan con 

alta frecuentación en vacunación de 

gripe o de neumococos. Dicha vacu-

nación de recuerdo estaría concebida 

principalmente «para las personas in-

munodeprimidas, personal sociosani-
tario y sanitario y, por supuesto, a las 

personas mayores». 

«La Agencia Europea del Medica-

mento no contempla ahora mismo una 

cuarta vacuna en personas mayores, 

ni la vacunación de cero a cinco años. 

Tendremos que ver la evolución del vi-

rus», se justificó. 

Entre tanto, Andalucía avanza ha-

cia una fase de alerta baja por Covid. 

En las últimas 72 horas, la comunidad 

registró 7.313 nuevos positivos y noti-

ficó 57 fallecidos al tiempo que redu-

ce la incidencia acumulada a 14 días 

por debajo de los 600 puntos con una 

progresiva caída de la presión asisten-

cial en los hospitales por la pandemia. 

Los datos de todo el fin de semana 

siguen dibujando la evolución a la baja 

de la sexta ola de la pandemia. La tasa 

de incidencia a 14 días se sitúa en 556 

casos por cada 100.000 habitantes, con 

lo que baja 45 puntos respecto al vier-

nes. Se trata de la cifra más baja de in-

cidencia desde el pasado 22 de diciem-

bre, cuando marcó 502 puntos. La in-

cidencia a 7 días queda en 248 casos. 

La incidencia baja en todas las pro-
vincias, que están por debajo del mi-

llar de casos por 100.000 habitantes, 

lejos de la tasa medida nacional de 

1.460 puntos. Almería marca la máxi-

ma, con 993 casos por 100.000 habi-

tantes, y dos provincias, Sevilla (411) 

y Cádiz (419) están ya por debajo de la 

tasa 500 y muy posiblemente cambia-

rán esta semana de nivel de alerta. 

Sin restricciones 
La curva de ingresos hospitalarios si-

gue en caída progresiva y desciende 

en 114 ingresos desde el viernes. Hay 

1.356 enfermos con Covid hospitaliza-

dos de los que 157 están en UCI, 15 me-

nos que el viernes. 

En esta dinámica, el consejero de 

Salud y Familias de la Junta de Anda-

lucía, Jesús Aguirre, se mostró ayer 

partidario de «ir quitando las medi-

das coercitivas» porque, «aunque las 

cifras que hay de contagios no son de 

normalidad», sí se ve «una tendencia 

clarísima a la bajada de la incidencia 

acumulada y de presión hospitalaria». 

Por ello, la Junta no tomará «ningu-

na» nueva medida.  

Tampoco el Gobierno andaluz tie-

ne previsto reunir de forma presencial 

esta semana al comité de expertos, ya 

que no se tomarán nuevas medidas y 

han desaparecido casi todas las res-

tricciones, a excepción del uso de mas-

carilla en interiores. 

Precisamente mañana decaerá la 

norma que obliga a la presentación de 

pasaporte Covid en los locales de hos-

telería, restauración y ocio nocturno. 

El consejero destacó la importancia 

que ha tenido la misma para «estimu-

lar a la vacunación a aquellos que eran 
más reacios». No obstante, quedan 

290.000 andaluces sin vacunar.

Salud descarta la cuarta dosis y 
vacunar a los menores de 5 años

∑ Los mayores de 80 
tienen ahora la 
incidencia de Covid 
más alta por habitante 

El consejero Aguirre no 
prevé reunir esta semana 
al comité de expertos 
porque no habrá nuevas 
medidas restrictivas
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Pablo Lastrucci

El epidemiólogo del Distrito Sa-
nitario Sevilla Eduardo Briones
lleva meses observando y anali-
zando la evolución del coronavi-
rus SARS-CoV-2 o Covid-19. En
su dilatada trayectoria no ha vis-
to algo parecido. Afirma que tu-
vieron conciencia de la magni-
tud de esta pandemia cuando
empezó a morir gente en las resi-
dencias, con contagios masivos.

Tras dos años sin procesiones
en Semana Santa, las hermanda-
des sevillanas van retomando de
manera progresiva su actividad.
Cultos, ensayos de costaleros y
preparativos propios de las fe-
chas en las que nos adentramos.
La pandemia seguirá presente
durante estas celebraciones tan
multitudinarias, por lo que será
de gran importancia seguir los
consejos y recomendaciones de
las instituciones y de los expertos
en materia sanitaria, como los
del Doctor Briones.
–¿Este virushavenidoparaque-
darse?
–Este virus, SARS-CoV-2, no lo
vamos a eliminar de la faz de la
tierra, lo mismo que otros coro-
navirus. Hay cuatro primos her-
manos de éste, con los que convi-
vimos habitualmente. Su com-
portamiento todavía no lo sabe-
mos, pero lo que sí es seguro es
que se va a quedar. Tampoco sa-
bemos las variantes ni las muta-
ciones que se producirán.
–¿Recomienda el uso de la
mascarilla al aire libre?
–Es una medida de prudencia,
fundamentalmente, sobre todo
cuando pueda haber aglomera-
ciones, pero desde luego el virus
no se contagia principalmente
en exteriores, se contagia en in-
teriores. Todo lo que hacemos en
interiores sin mascarillas, y en si-
tios donde se agrupa gente, son
situaciones de riesgo.
–¿Después de la variante ómi-
crom se esperan más mutacio-
nesdel virus?
–Son muchos los factores... Es-
peramos que haya nuevas va-
riantes, lo que no sabemos es si
nuestra respuesta inmunitaria
va a ser suficiente y qué caracte-
rísticas va a tener.
–¿Recomienda la tercera dosis
de refuerzo?
–Es recomendable, claramente.
Se ha visto que a los seis meses
aproximadamente se pierde bas-
tante la inmunidad, y hace que la
población no tenga capacidad de

respuesta. Es una buena idea. Los
riesgos son mínimos y los benefi-
cios son muy grandes.
–Metiéndonos enmateria cofra-
diera, ¿qué le parecen las reco-
mendaciones de la Junta para
losensayosdecostaleros?
–Me parecen bien. Creo que son
sensatas. Unas medidas pruden-
tes, teniendo en cuenta cuál es la
actual situación. Lo importante
en estas cosas es pensar en que
no podemos, ni individualmente
ni colectivamente, facilitar al vi-
rus la tarea de transmitirse. To-
das las barreras que le pongamos
son buenas, y la única manera de
prevenirlo es poniéndole dife-
rentes capas: ventilación, test,
mascarillas, no agruparse mu-
cha gente... Con una sola capa
hemos visto que es imposible, y
menos con una variante tan con-
tagiosa. Las recomendaciones
que se han hecho para los ensa-
yos van en esa dirección.
–De todas esas “capas”, ¿cuál
es lamás importante?
–Me lo pones muy difícil… Yo creo
que es importante que vayan to-
das las medidas a la vez. No quita-
ría ninguna. Es el paquete lo que

hace que sea efectivo; el tomárse-
lo en serio. Para conseguirlo es
fundamental que estén todas las
medidas puestas.
–Algunos capataces dicen que
el uso de las FFP2 es incompati-
ble con los costaleros.
–Eso no es verdad. Además, hay
FFP2 que son más cómodas, y en
todo caso si alguien se siente in-
cómodo se puede poner una mas-
carilla quirúrgica. Es recomenda-
ble la FFP2, pero es sustituible
por otras más cómodas.
–¿Qué recomendaciones hace
para estas próximas semanas
de traslados, vía crucis y cultos
multitudinarios?
–Mientras tengamos este nivel
de contagios, muy alto todavía,
esto puede remontar en cual-
quier momento. No nos tene-
mos que confiar. Aunque la cur-
va viene claramente hacia aba-
jo, si se vuelven a producir si-
tuaciones de riesgo puede vol-
ver a remontar. La recomenda-
ción es que haya el menor nú-
mero de personas juntas, a la
mayor distancia posible, con la
mayor ventilación, con corrien-
tes de aire, con mascarillas y

que no acudan personas con
síntomas.
–¿Sería recomendable aforar
las calles en procesionesmulti-
tudinarias?
–Sí sería una cuestión a tener en
cuenta, siempre teniendo en cuen-
ta que se pueda mantener una mí-
nima distancia entre personas,
que no haya aglomeraciones…
–¿Cómo actúa el virus en una
bulla?
–Este virus se transmite de cua-
tro maneras: por contacto direc-
to, a través de objetos contami-
nados, a través de gotas y a tra-
vés de aerosoles. Las dos últi-
mas son las más importantes.
Por eso es fundamental que las
personas que tengan síntomas,
que pueden ser desde un cata-
rro leve a otros signos más gra-
ves, no acudan a ninguna con-
centración, porque pueden con-
tagiar a muchos a la vez. Los test
de antígenos han ayudado mu-
cho a controlar esta ola.
–¿Qué escenario contempla pa-
ra la cuaresma y la Semana
Santa2022?
–Diría que es un escenario de
prudencia y de vigilancia sobre

cómo va evolucionando esto. Lo
vamos viendo día a día. Ahora
mismo estamos en una impor-
tante tendencia a la baja, pero
sabemos que en cualquier mo-
mento podría remontar. De aquí
a la cuaresma y la Semana San-
ta, la tendencia es que estemos
en un periodo valle, en un pe-
riodo favorable.
–¿Habráunaséptimaola?
–Probablemente sí. No sabemos
cuándo, pero por el comporta-
miento que ha tenido el virus
hasta ahora, sí. Puede que en al-
gún momento aparezca una nue-
va variante, que será mejor o pe-
or, y que vuelva a tener la capaci-
dad de ponernos en jaque.
–¿Le sorprendió ver a tanta gen-
te en las procesiones del pasa-
dootoñoe invierno?
–No me sorprendió porque sa-
bía un poco las ganas que tenía
la gente. Vi bastante conciencia,

pero me daba mucho miedo el
ver esas concentraciones. La
gente fue prudente en general,
al menos por lo que vi. Real-
mente no tuvo un impacto muy
perceptible en nuestras curvas
de contagio. Había cierto miedo
y bastantes medidas recomen-
dadas que se siguieron. El Con-
sejo de Hermandades tiene mu-
cha conciencia de esta proble-
mática y de la contribución so-
cial que se hace con el ejemplo.
–¿Qué debo hacer si tengo una
comidadehermandad?
–Eso es una situación de alto
riesgo, claramente. Además, en
las comidas nos venimos arriba,
estamos en espacios cerrados
sin mascarilla y evidentemente
no es lo más recomendable aho-
ra mismo. Hacer actos en espa-
cios como las iglesias, con todas
las medidas, no son situaciones
de riesgo; sí son situaciones de
alto riesgo meterse con 30, 40 ó
50 personas en un local cerra-
do, hablando y gritando sin
mascarilla.
–¿Cuándo podremos volver a
ese tipodeactividades?
–En el momento que bajáramos
por debajo de un umbral al que
llamamos “de control”, por deba-
jo de 50 de incidencia a 14 días, o
por debajo de 25, ya no circula el
virus prácticamente, ya serían
casos esporádicos.
–¿Será posible ver imágenes de
aglomeraciones y gentío esta
SemanaSanta?
–No lo creo. Después de lo que
hemos pasado no le podemos
dar ventaja al virus. Aunque las
cifras fueran buenas en un mo-
mento de control de la pande-
mia, habría que mantener las
medidas de aforo, distancia y
precaución en general.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Eduardo Briones, delante de la sede del Distrito Sanitario Sevilla.

Las procesiones
de otoño e invierno
no tuvieron un impacto
muy perceptibe en las
curvas de contagio”

“Para Semana Santa la tendencia
es favorable, pero podría remontar”

● El experto recomiendamantener todas las medidas de protección
posibles durante los ensayos de costaleros y los actos cuaresmales

EDUARDO BRIONES. EPIDEMIÓLOGO DEL DISTRITO SEVILLA
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JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

C
uando Juan Talavera diseñó la 
avenida de la Palmera en 1910 
concibió un paseo de 1.400 me-
tros que sirviera para embe-

llecer la entrada de la ciudad de cara 
a la construcción de la corta de Tabla-
da para extender el puerto y la Expo-
sición Iberoamericana de 1929. Aquel 
planeamiento original preveía una 
gran calzada en el centro de 24 metros 
y dos caminos arbolados de diez me-
tros a cada lado, en cuyo entorno se 
fueron instalando casas palacio regio-
nalistas e historicistas cuyas edifica-
ciones debían retirarse al menos 15 
metros de las lindes del paseo. Aque-
lla Palmera de los años 20 tenía una 
riqueza vegetal y paisajística que se 
ha ido perdiendo por el progresivo de-
terioro de la masa arbórea, que no tie-
ne nada que ver con la que había hace 
un siglo. Un informe elaborado por la 
asociación Parque Vivo del Guadaira 
ha revelado que, en tan sólo 15 años, 
se han perdido el 24% de los ejempla-

res que había tanto en el espacio pú-
blico como en esos quince metros de 
linde entre los chalés y el paseo. Es de-
cir, uno de cada cuatro árboles que ha-
bía en la avenida ha desaparecido.  

La Palmera se ha convertido en una 
autovía, un lugar más parecido a Kan-
sas City que al paseo que diseñó Tala-
vera, hostil para los viandantes ya que 
para los conductores resulta  más rápi-
do y cómodo cruzar cruzar la ciudad 
desde el sur por esta avenida que por la 
SE-30 debido a los sempiternos atascos 
del puente del Centenario y la falta de 
alternativas de transporte público.  

El alcalde, Antonio Muñoz, en su 
discurso de investidura hace algo más 
de un mes planteó un hito en el hori-
zonte, como es la celebración del cen-
tenario de la Exposición del 29, en la 
que la Palmera será un eje vertebra-
dor. Sin embargo, quedan siete años y 
la Palmera tiene que experimentar una 
transformación notable para volver a 
recuperar lo que fue antaño. Si bien es 
cierto que el Ayuntamiento ha repues-
to en los últimos días 42 sophoras a lo 
largo del paseo, aún quedan 191 ma-

rras sólo en la calle. Aquí, originalmen-
te se planteó una composición de dos 
alineaciones de palmeras datileras 
acompañadas por una secuencia con 
dos naranjos entre cada una de ellas. 
En la hilera interior, se instalaron ro-

binias (falsas acacias) que dan croma-
tismo y sombra en los meses de vera-
no, y buganvillas que trepaban por las 
palmeras.  

El informe de la asociación, que pre-
side Antonio Fajardo, concluye que 
hay tres causas por las que se ha de-
teriorado notablemente el arbolado. 
Por un lado está la sustitución de los 
usos residenciales por los terciarios, 
es decir, «los árboles molestan pues 
ocultan fachadas donde está presen-
te la imagen corporativa de las empre-
sas», apunta el estudio. Además, los 
chalés unifamiliares se están sustitu-
yendo en algunas parcelas por nuevas 
edificaciones como las residencias uni-
versitarias de los número 17, 30 y la 
prevista en la 38, donde se han apea-
do los jardines que había en los 15 pri-
meros metros hasta la linde.  

En segundo lugar, el informe cita 
como causa de la pérdida del arbola-
do el hecho de que los ayuntamientos, 
en los últimos 20 años, han sido «poco 
sensibles» y apenas han repuesto los 
ejemplares. La asociación recuerda que 
en el verano de 2013 se apearon 150 ár-
boles y no se repusieron, la mayoría ro-
binias que son las que dan la sombra 
y cromatismo al paseo. Las palmeras, 
aunque sí se repusieron, se han perdi-
do igualmente al cabo del tiempo por 
la falta de mantenimiento. 

La tercera causa es el aumento del 
tráfico que ha experimentado en las 
últimas décadas, por donde pasan ac-
tualmente 20.000 vehículos a diario. 
Esto «deteriora la calidad del aire, pro-
voca contaminación acústica y forta-

La Palmera ha perdido uno de 
cada cuatro árboles en 15 años
∑ El Ayuntamiento ha plantado en las 

útimas semanas 42 ejemplares, pero 
aún quedan 191 alcorques vacíos  

∑ Un informe de expertos pide 
«pacificar» el tráfico en la avenida y 
sacar el carril bici a los aparcamientos

S
evilla es una paradoja 
permanente, una con-
tradicción con patas. 

¿Cómo es posible que la 
gran avenida que tiene nom-
bre de árbol en la ciudad, La 
Palmera, haya talado y re-
tirado una cuarta parte de 
la vegetación que tenía hace 
apenas tres lustros? El plan 
del Ayuntamiento para re-
poblar este espacio es plau-
sible, pero insuficiente. Lo 
que hay que hacer es prote-
ger las superficies ajardina-
das públicas y privadas para 
frenar la escabechina.

Paradojas

ADRIANO

Si se suma la calle y el 
interior de las parcelas, 
faltan 318 ejemplares, un 
24 por ciento del total 

1950 2021

Una postal de la Palmera (cuando se denominaba avenida de la Victoria) en 1950, llena de árboles, y el vacío de los alcorques del paseo en 2021  // ABC
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lece el efecto de barrera de la calza-

da sobre los paseos». El informe ex-

pone también que el carril bici no 

se ha resuelto satisfactoriamente 

«pues la convivencia entre peato-

nes y ciclistas es conflictiva».  

En cuanto a los números, los cál-

culos que ha hecho esta asociación 

son llamativos. La evolución del ar-

bolado privado en la Palmera se ha 

medido comparando dos ortogra-

fías. En 2004, había 599 árboles en 

los 15 primeros metros de las par-

celas, mientras que en 2019 eran 

472. Es decir, en 15 años se perdió 

el 20,8%.  

En cuanto al espacio público, el 

inventario que se hizo en noviembre 

de 2021 contabilizó 561 árboles y 233 

marras (espacios vacíos donde an-

taño hubo ejemplares), lo que supo-

ne que faltaban el 29,4% del total del 

arbolado que debería existir, después 

de que Parques y Jardines plantara 

104 árboles en diciembre de 2020. 

Teniendo en cuenta que el Ayunta-

miento ha plantado en la última se-

mana otros 42 ejemplares, los alcor-

ques que faltan por rellenar se han 

reducido a 191, por lo que actualmen-
te falta el 24% de los árboles.  

Por último, el informe plantea una 

serie de soluciones para el paseo de 

la Palmera, además del manteni-

miento en buen estado del arbola-

do. La asociación pide que se «paci-

fique» el tráfico, evitando que se uti-

lice la Palmera para cruzar la ciudad, 

pasando a tener la misma conside-

ración que la Ronda Histórica. Para 

ello, exige alternativas de transpor-

te público como las líneas BTR o el 

tranvibús, además de la línea 3 del 

metro. Y, por otro lado, cree que el 

carril bici se debería sacar del ace-

rado para llevarlo a la zona de apar-

camientos, lo que supendría «sólo la 

pérdida de 384 plazas». Así se gana-

ría una nueva hilera de árboles para 

garantizar sombra al paseo.D
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E. BARBA 

SEVILLA 

Vía libre definitiva a un proyecto muy 

esperado. La Gerencia de Urbanismo 

del Ayuntamiento de Sevilla concede 

hoy martes la licencia que autoriza la 

ejecución de las obras de rehabilitación 
y ampliación del antiguo convento de 

San Agustín, del siglo XIII, declarado 

Bien de Interés Cultural, de propiedad 

municipal y situado en la calle San Alon-

so de Orozco, en el distrito Nervión, 

frente al lugar que ocupara la antigua 

Puerta de Carmona. Con esta decisión, 

los promotores del proyecto —la enti-

dad Convento de San Agustín S.L.— tie-

nen vía libre ya para poder iniciar las 

obras que transformarán este inmue-

ble en un hotel de cinco estrellas, con-

forme al proyecto técnico del estudio 

Cruz y Ortiz presentado y autorizado 

por la Comisión Provincial de Patrimo-

nio Histórico de la Junta de Andalucía. 

La propuesta plantea una recupera-

ción e integración de los restos arqueo-

lógicos conservados del convento, al 

tiempo que la construcción de una nue-

va edificación en el solar que pertene-

ció a la antigua iglesia. De manera ge-

neral, se establecen intervenciones so-

bre el patio y las fachadas del claustro, 

el antiguo refectorio, cuyo nuevo uso 

será el de salón/restaurante y zona de 

desayunos del hotel), el archivo-biblio-

teca (espacio que se destinará a nuevas 

habitaciones), la escalera principal mo-

numental y la portada de acceso al com-

pás de la iglesia del antiguo convento. 

Este último elemento, construido por 

el arquitecto Hernán Ruiz II en 1592, 

permanece en la actualidad desmon-

tado sobre el suelo del claustro. Los au-

tores de este proyecto planean recupe-
rarla y recolocarla nuevamente en po-

sición vertical sobre la medianera de 

las edificaciones de la calle Luis Mon-

toto y en la salida principal del propio 

hotel a través del paso bajo de Luis Mon-

toto 5. Esta ubicación se considera via-

ble por parte de la Comisión de Patri-

monio, que ha expresado como condi-

ción que se garantice el máximo respeto 

a su integridad material. 

Nueva construcción 

En el espacio que resta de la antigua 

iglesia, correspondiente con la nave 

central y la nave del evangelio, se situa-

rá la edificación considerada de nueva 

construcción, que alcanzará las seis 

plantas de altura y en la que se dispo-

ne el grueso de las habitaciones. Así 

pues, es en este solar donde se concen-

tra el mayor peso edificatorio. El pro-

yecto técnico incorpora también una 

intervención arqueológica preventiva, 

así como puntuales mejoras paisajísti-

cas y medioambientales en el entorno 

del edificio. El total de las obras de con-

servación y rehabilitación previstas al-

canza los 8,4 millones de euros de in-

versión, «un importe que evidencia el 

ambicioso proyecto de transformación 

planteado y que supondrá la puesta en 

uso definitiva de este valioso inmue-

ble, uno de los mayores ejemplos del 

patrimonio arquitectónico de la ciu-

dad», se remarcó ayer desde el Ayunta-

miento sevillano. 
Con esta autorización, producida 

una vez que los promotores han supe-

rado todos los trámites administrati-

vos y urbanísticos pertinentes para una 

operación de esta naturaleza en un edi-

ficio patrimonial de esta envergadura, 

se resuelve la recuperación de este bien. 

El Ayuntamiento de Sevilla adjudicó en 

2007 un derecho de superficie sobre 

este inmueble de su propiedad a la UTE 

Convento de San Agustín (formada por 

Cruz y Ortiz Arquitectos, S.L. y MRP In-

muebles, S.L.). Comenzaría a partir de 

entonces un largo proceso en el que se 

han producido avances y paralizacio-

nes del proyecto por cuestiones emi-

nentemente patrimoniales que han que-

dado solventadas al fin con la conce-

sión de la licencia de obras por parte 

de la Gerencia de Urbanismo y Medio 

Ambiente. «Se desbloquea otro gran 

proyecto de ciudad de colaboración pú-

blico-privada pendiente desde hace ya 

década y media y que, al tiempo que su-

pondrá la recuperación y la rehabilita-

ción del inmueble y su puesta en uso 

para acometer una iniciativa empresa-

rial, salvaguarda al máximo su protec-

ción patrimonial. De hecho, esta salva-

guarda es la que ha dilatado la ejecu-

ción de este proyecto», explicaba ayer 

el delegado de Hábitat Urbano y Cohe-

sión Social, Juan Manuel Flores, tras in-

formar de la concesión de la licencia, 

que pone fin a lustros de espera para la 

rehabilitación del histórico edificio. El 

plan especial de protección que reque-

ría la rehabilitación fue aprobado en 
julio de 2014, aunque ha necesitado de 

varios informes sectoriales para termi-

nar cuajando. 

El hotel en el viejo convento de San 
Agustín ya tiene licencia de obra

∑ Urbanismo otorga el 
permiso tras años de 
espera para un ‘cinco 
estrellas’ en el que se 
invertirán 8,4 millones

El diseño de Cruz y Ortiz 
plantea la recuperación de 
la portada de Hernán Ruiz 
de 1592, desmontada en el 
abandonado claustro
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SILVIA TUBIO

SEVILLA

Los jueves, a las diez de la noche, los
vecinos del Plantinar se reúnen fren-
te al colegio Aníbal González. Es la
hora y el día en la que salen a patru-
llar por las calles del barrio. Una me-
dida extrema a la que dicen que se han
acogido ante la falta de presencia po-
licial y el aumento de la inseguridad y
el incivismo. Como otros puntos de la
capital hispalense, en esta zona del
distrito sur conviven, como pueden,
con el botellón y en su caso concreto
con los pisos de estudiantes donde se
celebran fiestas y reuniones ruidosas
hasta altas horas de la madrugada.
Una plataforma vecinal, que se ha or-
ganizado para tomar las riendas de
una asociación de vecinos de la que no
se sentían representados por su inac-
ción, está detrás de estas patrullas ve-
cinales. No es la primera vez que un
barrio o localidad se echa a la calle
para tratar de restarle terreno a la in-
seguridad ante el papel ineficaz de las
administraciones.

«Estamos enunbarrio conuna edad
media muy avanzada, que está empeo-
rando a marchas forzadas y un grupo
de vecinos decidimos pasar a la acción
e intentar frenar este deterioro. Lo pri-
mero que hicimos fue empezar a usar
las redes sociales para denunciar con
vídeos y fotografías lo que estaba pa-
sando y como vimos que el Ayunta-
miento no nos prestaba mucha aten-
ción, decidimos montar estas patru-
llas para tratar de disuadir a los grupos
que hacen botellona en la calle o los
que se reúnen en los pisos haciendo la
vida imposible al resto de vecinos».

Inmaculada Pérez es una de las in-
tegrantes de estas patrullas vecinales.
Hace unos años fue la presidenta del
Ampa del colegio Aníbal González y
su deseo por mejorar su entorno más
cercano la ha llevado a enrolarse en
esta nueva empresa.

Los vecinos tienen muy estudiado
hasta donde pueden llegar. Por eso
cuentan incluso el número de perso-
nas que pueden formar parte de las
patrullas. «Hacemos grupos de quin-
ce personas como máximo porque si
somos más tendríamos que pedir per-

miso a la subdelegación porque nos
considerarían integrantes de una con-
centración o manifestación. Los jue-
ves acude quien puede y quiere. En el
Plantinar hay mucha gente mayor que
no puede estar saliendo de noche cada
dos por tres».

Disuadir

¿Y qué hacen estas patrullas vecina-
les? Segúndetalla esta portavoz, van
caminando hasta los puntos donde
hay botellonas para tratar de disua-
dir con su presencia a la gente. Tam-
bién se pasean por las calles donde
hay bloques conflictivos porque con-
centranmuchospisos de estudiantes.
«Nosotros nos ponemos en la puerta
y muchos de ellos se asoman por las
ventanas. Algunos nos hacen gestos
comomandarnos besos y nosotros se
los devolvemos -ríe-. Hay jóvenes que
al preguntarnos por qué estamos allí
y escuchar que están molestando, de
inmediatobajan el volumen.Otrosdes-
graciadamente no son así, pero sí he-
mos detectado que ya se ha corrido la
voz y conformenos vamos acercando,
se va escuchando menos ruido».

Laquemade contenedores y vehícu-
los registrada en las últimas semanas

tambiénha sidounacicate para
estas patrullas vecinales, que
cuentan conuna redde apoyoa
travésdewhatsappdeotros ve-
cinos que graban y fotografía
todo loquepasaen las inmedia-
cionesde sus casas. Laalertade
uno de esos vigías domésticos
fueclaveparaqueelpasadodía
5 laPolicíaLocaldetuvieraaun
toxicómano con más de una
treintenadedetenciones a sus
espaldasdespuésdequepren-
diera fuego a varios contene-
dores. «Sabemos que ya está
en libertad. Así quenos teme-
mosque lo vuelva ahacer y lo
peor, queacabe causandouna
tragedia».

Los vecinos del
Plantinar salen a la
calle a patrullar ante
la falta de agentes

∑ Aseguran que se han
visto obligados a
adoptar esta medida
por la inseguridad y el
creciente incivismo

El candidato del PP a la
Alcaldía de Sevilla, José Luis
Sanz, va a proponer en el
próximo plenomunicipal un
plan integral de actuaciones y
un incremento de la seguridad
en el barrio de El Plantinar.

Sanz estuvo visitando el
barrio hace unos días y se
entrevistó con los vecinos. El
candidato popular pedirá una
comisión integrada por
vecinos, comerciantes, Policía
Local, Lipasam y Parques y
Jardines, para, por un lado,
poner enmarcha medidas de
seguridad para acabar con los
actos vandálicos y consen-
suar normas de convivencia.
Y, por otro, para que se lleven
a cabo actuaciones de limpie-
za, mantenimiento de plazas
y zonas verdes, que es la otra
gran reclamación de unos
vecinos que se sienten
olvidados.

El PP propone un
plan integral en el
barrio
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VECINOS VIGILANDO SUS

CALLES

A la izquierda, una de las patrullas

vecinales poco antes de recorrer el

barrio; arriba, los efectos de los

incendios provocados por un

pirómano. // FOTOS: ABC

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 54

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 15/02/2022

 España

 14 074 EUR (15,916 USD)

 244,96 cm² (39,3%)

 3896 EUR (4406 USD) 

Una de las exposiciones del programa ‘Iniciarte’  // J. M. SERRANO

S. C. 

SEVILLA 

La Consejería de Cultura y Patrimo-

nio Histórico, a través de la Agencia 

Andaluza de Instituciones Culturales, 

ha abierto la convocatoria pública para 

que artistas visuales jóvenes de Anda-

lucía presenten proyectos para el pro-

grama ‘Iniciarte’ en la edición de 2022, 

tal y como recoge el Boletín Oficial de 

la Junta de Andalucía (BOJA) de ayer. 

La Junta explicó a través de un co-

municado que las solicitudes deben 

presentarse antes de 30 días después 

del siguiente a la publicación oficial. 

‘Iniciarte’ pretende impulsar los nue-

vos lenguajes visuales contemporá-
neos en los artistas jóvenes andaluces. 

A la convocatoria pueden presen-

tarse ciudadanos de entre 18 y 35 años, 

a fecha 31 de diciembre de 2022, dedi-

cados a la creación o investigación de 

las artes visuales que residan en An-

dalucía. Estas condiciones también 

deberán cumplirlas todos los partici-

pantes de proyectos colectivos o co-

misariados. Los aspirantes deberán 

disponer de los derechos de propie-

dad intelectual de las obras incluidas 

en el proyecto que se presente. 

En esta edición, ‘Iniciarte’ prestará 

especial atención a proyectos que in-

cluyan obras de pintura, dibujo y có-

mic; escultura e instalación; fotogra-

fía y cídeocreación; artes digitales y 

arquitectura efímera. El número de 

proyectos seleccionados serán hasta 

un máximo cinco: cuatro proyectos de 

artistas individuales o colectivos, y un 

proyecto colectivo con comisariado. 

Los ganadores se exhibirán 
Estos proyectos serán programados 

para su exhibición pública, en salas o 

espacios programados o conveniados 

por la Agencia Andaluza de Institucio-

nes Culturales de la Consejería de Cul-

tura y Patrimonio Histórico, preferen-

temente entre 2022 y 2023 pudiendo 

valorar su itinerancia. 

Dichos espacios estarán habilita-

dos específicamente para su exhibi-

ción, disponiendo de una superficie 

de al menos 90 metros cuadrados o 30 

metros lineales. La Agencia asumirá 

los suministros de materiales fungi-

bles, la contratación de la cesión de los 

derechos de propiedad intelectual, el 

transporte, montaje y desmontaje, se-

guros, difusión, vigilancia, catálogo bi-

lingüe y tutores de proyectos. 

Las solicitudes se presentará pre-
ferentemente por vía telemática a tra-

vés del portal de la Ventanilla Electró-

nica de la Administración de la Junta 

de Andalucía de la Agencia; portal de 

la Presentación Electrónica General 

de la Junta de Andalucía; registros de 

la Consejería de Cultura y Patrimonio 

Histórico y Delegaciones Provincia-

les; registros establecidos en el 16.4 de 

la Ley 39/2015, de 1 de octubre; me-

diante correo certificado (comunicán-

dolo previamente a la Agencia). 

Las solicitudes en papel irán dirigi-

das al titular de la Agencia y se presen-

tarán en un sobre cerrado, junto con 

el formulario de firmado, mencionan-

do en el asunto ‘Convocatoria de pro-

yectos expositivos Iniciarte 2022. De-

partamento de Artes Visuales/Progra-

ma Iniciarte’.

Cultura abre la 
convocatoria para el 
programa ‘Iniciarte’

∑ La iniciativa impulsa 
nuevos lenguajes 
visuales de jóvenes 
artistas andaluces
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S. V.

El Centro Andaluz de Arte Con-
temporáneo (CAAC) organiza en
el marco de la exposición Textiles
instalativos. Del medio al lugar, la
visita a los talleres de Chonín
Ruesga y Ana Ruesga los próxi-
mos 22 y 23 de febrero. Esta acti-
vidad se realizará en dos pases en
horario de mañana (de 10:00 a
13:00) y dos pases en horario de
tarde (de 17:00 a 20:00), para
seis plazas por cada pase por es-
tricto orden de inscripción.

Para acceder a estas visitas (en
las calles Miguel del Cid, 37 y
Francisco Carrión Mejías, 9) es
imprescindible la reserva previa:
actividades.caac@juntadeanda-
lucia.es / Tlf: 955 037 083. Es ne-
cesario indicar el día y el horario
en el que desea asistir (22 ó 23 de
febrero/ 10:00 ó 17:00) y un nú-
mero de teléfono. La actividad es-
tá abierta a todos los públicos.

Los asistentes al Taller de Cho-
nín Ruesga conocerán de prime-
ra mano el funcionamiento del te-
lar de bajo lizo; observarán una
demostración de fieltro en húme-
do; conocerán conceptos como
las fibras naturales en mecha, hi-
latura y tejido; observarán unas
muestras de tejidos a mano y de
fieltro artesanal y las obras termi-
nadas y en formato digital.

Los presentes en el Taller de
Ana Ruesga se acercarán a los tin-
tes naturales y químicos; el proce-
so de estampación; el collage tex-
til y verán las obras terminadas y
en formato digital.

Ana Ruesga Navarro (Sevilla,
1956) es licenciada en Biología,
ha recibido formación artística
de dibujo, historia del arte, gra-
bado y serigrafía, así como for-
mación artesanal en tejido en al-
to lizo, tintes y estampación tex-
til. En la actualidad se dedica a
la estampación textil artesanal
mediante el uso de tintes quími-
cos y tintes naturales. Realiza
piezas artesanales como com-
plementos textiles y obras artís-

ticas mediante la composición
de textiles intervenidos.

Ha participado en numerosas
exposiciones colectivas como en
el I Premio de Pintura de la Dipu-
tación de Sevilla de 1982 hasta la
última de ellas Ars Natura en Se-
villa en 2021. También ha realiza-
do varias exposiciones individua-
les (2004, 2008, 2015, 2017), las
últimas, Diálogos con las aguas del
río Tinto en 2018 en la sala Kste-
lar de Sevilla y en el Espacio San-
ta Clara de Morón de la Frontera,
Sevilla, en 2020 y Orgánica en
2021. Ha recibido, entre otros, el
primer premio en la categoría de
Tapices y Textiles del XXIII Pre-
mio Fundación Unicaja de Artesa-
nía en 2016 y está presente en la
colección de dicha institución con
la obra Línea de costa. También

tiene obra en el Centro de Arte y
Medio Ambiente Valdelarte en
Valdelarco, Huelva.

Ha realizado funciones de ges-
tión como presidenta de la Fede-
ración Artesanal de Sevilla. Ha
impartido cursos y talleres de es-
tampación textil para Centros e
Instituciones Públicas como el
IES Miguel Servet, la Diputación
de Sevilla y la Escuela Pública de
Formación Cultural de la Junta
de Andalucía en Sevilla. Ha cola-
borado con iniciativas privadas,
entre otras, Cuadernos de Roldán,
para los números 60 y 91, en am-
bos con collages textiles.

Chonín Ruesga Navarro (Sevi-
lla, 1959) es licenciada en Psico-
logía por la Universidad Sevilla.
En 1988 realizó el curso de post-
grado de Diseño Textil de la Es-

cuela Superior de Ingenieros Tex-
tiles de Tarrasa, Universidad Poli-
técnica de Barcelona. Ha cursado
estudios de diseño textil en la Es-
cuela Superior de Diseño Textil de
Reutlingen (Alemania) y ha com-
pletado su formación con becas
de la Consejería de Cultura de la
Junta de Andalucía (1988) y el
Centro de Promoción de Diseño y
Moda del Ministerio de Industria
y Energía (1989). También ha rea-
lizado viajes de estudios textiles a
Orissa (India) y Oaxaca (México).

Desde 1981 su actividad profe-
sional ha estado centrada en la
producción de tejidos artesana-
les en telar de bajo lizo, fieltro y
tintes y la difusión de técnicas
textiles artesanales, impartiendo
desde entonces diferentes talle-
res textiles. Ha sido profesora de

tecnología textil en el grado de
Diseño y Moda en Ceade (Sevi-
lla) y ha realizado colecciones de
complementos textiles y tejidos
artesanales para la indumenta-
ria, la decoración y el teatro. Per-
tenece a diversas asociaciones y
colectivos para la difusión del ar-
te y las técnicas textiles.

Ha expuesto como artesana y
artista textil en exposiciones indi-
viduales y colectivas, entre otras,
en Museum Expresions en París,
la Primavera del Diseño en Barce-
lona, el CAAC, el Centro Manuel
de Falla de Granada, Euromarket
Design en Barcelona, las bienales
de complementos Suave, Interna-
cional Craft Centre de Kioto (Ja-
pón) y el Centro cultural Costarri-
cense-Norteamericano (San Jo-
sé, Costa Rica).

Rutas por el arte del textil

M. G.

Exposición ‘Textiles instalativos. Del medio al lugar’ en el CAAC.

● El CAAC organiza unas visitas a los talleres de Chonín Ruesga y Ana Ruesga en el
marco de la exposición ‘Textiles instalativos. Del medio al lugar’, los días 22 y 23 de febrero
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Carlos Rocha SEVILLA

El Gobierno andaluz se apunta a
la geometría variable. En reali-
dad ya era un asiduo, aunque no
lo había explicitado hasta este lu-
nes. La práctica la inauguró el pa-
sado mayo, con la derrota parla-
mentaria que retrasó la tramita-
ción de la nueva ley del suelo, la
Lista. Entonces Vox, el partido
que permitió la investidura de
Juanma Moreno y que se compor-
tó como un fiel socio parlamenta-
rio, pasó a aprobar sólo las nor-
mas encuadradas en su filosofía.
La reacción del Ejecutivo andaluz
del PP y Ciudadanos fue buscar a
la izquierda para avanzar en las
leyes con las que Vox no comulga-
ba. Eso es lo que han venido ha-
ciendo desde entonces con la ex-
cepción del proyecto de Presu-
puestos de 2022 y con un éxito
notable a pesar de las críticas que,
de forma periódica, salen de San
Telmo para criticar “la pinza” y el
“partido único de la oposición”.

Las elecciones de Castilla y Le-
ón han provocado un cambio. El
portavoz del Ejecutivo andaluz,
Elías Bendodo, durante un acto
en Motril, aseguró que el Gobier-
no de Juanma Moreno está “a la
izquierda de la derecha y a la de-

recha de la izquierda” y, por eso,
puede pactar “con todos”. Fue su
forma de argumentar su llamada
a la calma y recordar que las elec-
ciones “tienen vocación de ser a
final de año”, así que el Gobierno
andaluz tiene intención de “se-
guir rodando hasta que se agote

la legislatura”. El propio Juanma
Moreno habló de prolongar su
mandato “hasta que pueda”, has-
ra que se produzca ese “bloqueo”
del que apenas hay rastro en el
Parlamento, que la pasada sema-
na tramitó dos leyes, una con los
votos de PP, Cs y Vox y la otra con
los apoyos de PP, Cs, PSOE, UP y
los no adscritos de Adelante.

Es cierto que el mensaje de
Juanma Moreno no ha cambiado
de forma sustancial después de
que la victoria de Alfonso Fer-
nández Mañueco no fuera “sufi-
ciente”, como pidió el presidente
andaluz en un acto en León, sino
que parece claro que es necesario
que Vox apoye al PP para que el
jefe del Ejecutivo castellanoleo-
nés vuelva a ser elegido. Ese es-
cenario era el más temido en San
Telmo, pues una hipotética coali-
ción entre el PP y Vox podría ero-
sionar al político malagueño.

La tesis del Gobierno andaluz
es que la situación de Castilla y
León no es extrapolable a Anda-
lucía, pero lo cierto es que la pírri-
ca victoria del PP, el hundimiento
de Ciudadanos y la subida de Vox
ha provocado que las urgencias
sobre el adelanto electoral hayan
quedado paralizadas hasta tal
punto que ya se habla de alargar
la legislatura a diciembre.

POLÍTICA

● La victoria pírrica de Mañueco y el auge de Vox empujan a los miembros del Ejecutivo
andaluz a apostar por una legislatura larga y colocar las elecciones incluso en otoño

El Gobierno de

Moreno reivindica la

geometría variable
Espadas pregunta
al PP si dejará
entrar a Vox

El secretario general del
PSOE andaluz, Juan Espadas,
exigió ayer a Juanma Moreno,
que aclare a los andaluces si
está dispuesto a sentar a Vox
en el Gobierno de Andalucía, y
defendió que el PP-A “ya no
es” el centro político en la co-
munidad. Antes de participar
en la reunión de la Ejecutiva
federal de su partido, Espadas
defendió que el PP “ya no es
un partido, ahora es una coali-
ción de gobierno con la extre-
ma derecha en la vicepresi-
dencia”. “A base de gobernar
toda la legislatura aceptando
el chantaje de Vox, sólo ha en-
gordado a la extrema derecha
sin la que ahora no podría go-
bernar”, zanjó Espadas.

ÁLEX ZEA / EP

El consejero de Presidencia, Elías Bendodo, ayer.
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L
A agricultura se encuen-
tra a nivel mundial ante
un cambio de paradig-
ma. La apuesta por nue-

vas formas de producir y de con-
sumir están transformando ésta y
el resto de las actividades. Debe-
mos ser eficientes, respetuoso con
el medio ambiente, socialmente
responsables, competitivos y, por
supuesto, rentables.

Además, vivimos en una socie-
dad superconectada, donde los
retos son compartidos. Tenemos
por delante el desafío de la sos-
tenibilidad y sólo podemos
abordarlo de una manera: todos
juntos.

Agrocolor es la primera enti-
dad de certificación y auditoría
agroalimentaria de España. Des-
de nuestra posición estamos
acompañando al sector agroali-
mentario en uno de los procesos
de transformación más impor-
tantes de su historia.

Nuestra misión es certificar
una alimentación segura y salu-
dable para el consumidor, un
propósito perfectamente alinea-
do con los Objetivos de Desarro-
llo Sostenible de las Naciones
Unidas.

Ahora que tanto se habla de los
ODS, la Agenda 2030 o el Pacto
Verde Europeo, es de justicia re-
cordar que la agricultura andalu-
za es un ejemplo en este sentido.

La competencia de otras zonas
productoras, principalmente ter-
ceros países, nos obliga a estar a
la vanguardia y hacer las cosas
cada día mejor, con el fin de dife-
renciarnos por la calidad y seguir
siendo líderes en este sentido.

Certificar las prácticas sosteni-
bles ya es clave para ser más

transparentes y trasladar más se-
guridad a clientes y consumido-
res.

La historia del sector está re-
pleta de retos y de logros conse-
guidos, gracias a una gran capa-
cidad de resiliencia y de adapta-
ción a los cambios. La pandemia
de Covid-19 vuelto a poner de
manifiesto la capacidad y el valor
de nuestro sector primario. Con
su esfuerzo ha contribuido a
mantener la cadena alimentaria
cuando más falta hacía y de paso
a sostener la economía en mo-
mentos de mucha incertidumbre
y necesidad.

La sostenibilidad nos conduce
hacia nuevos modelos de produc-
ción que garanticen la actividad
y no comprometan el futuro. Hay
que pensar en el presente, desde
luego, pero también en el maña-
na. Debemos apelar a la respon-
sabilidad y atender por igual tres
aspectos fundamentales: social,

medioambiental y económico. El
nuevo marco en el que ya nos en-
contramos pasa por producir de
manera más sostenible.

Ante la fuerte escalada de cos-
tes que estamos soportando y el
previsible descenso de la produc-
ción, es fundamental que los pro-

ductores vean reconocidos sus
esfuerzos en los precios que reci-
ben por sus producciones. Todos
los eslabones son necesarios y
por lo tanto la rentabilidad debe
comenzar desde la base.

Entre los retos para hacer des-
cender el impacto ambiental de

la actividad se encuentran la dis-
minución de la huella de carbono
y de la huella hídrica, la reduc-
ción del desperdicio alimentario,
la mejora de la gestión de los re-
siduos o la incorporación de en-
vases más sostenibles para la co-
mercialización.

Se trata de cuestiones que los
productores y las comercializa-
doras deben afrontar lo antes po-
sible, porque esta carrera ya no
se va a detener.

No podemos pasar por alto el
desafío de la comunicación. En la
medida en que seamos capaces
de hacer llegar a los consumido-
res todo el trabajo, el esfuerzo y
el cuidado que hay en cada fruto
que producimos, podremos ser
más competitivos. La informa-
ción es valor, por lo que hay que
saber encontrar las vías de comu-
nicación más directas entre pro-
ductor y consumidor final.

Como objetivo, tenemos que

incrementar el consumo de fru-
tas y hortalizas, como base de la
dieta de más de 500 millones de
ciudadanos europeos y conseguir
mejores precios para los produc-
tores.

Para lograrlo hay que conti-
nuar con las buenas prácticas
agrícolas, haciendo del riesgo
que suponen siempre los cam-
bios, una oportunidad de éxito.

Desde Agrocolor hemos asumi-
do este reto como el camino para
mejorar y ayudar a mejorar a
nuestros colaboradores.

Estamos preparados y carga-
dos de responsabilidad para que
juntos podamos dar un giro a los
modelos de producción, hacién-
dolos más sostenibles y competi-
tivos a la vez.

Por eso hemos creado nuestra
propia Área de Sostenibilidad, a
disposición de todos aquellos que
quieran liderar este cambio de ci-
clo junto a nosotros.

MIGUEL
ÁNGEL DE
LA RUBIA

5

● El autor propone incrementar el consumo de frutas y hortalizas en la población europea

Presidente de
Agrocolor

Agrocolor es la
primera entidad
de certificación
alimentaria de España

Sostenibilidad del campo a la mesa

3Aceitunas Manzanilla
y Gordal, en cuentos

El Consejo Regulador de las In-
dicaciones Geográficas Protegi-
das de las Aceitunas Manzanilla
y Gordal de Sevilla, con la cola-
boración de la Junta de Andalu-
cía y la Fundación Caja Rural del
Sur, se ha propuesto introducir
de forma transversal en las es-
cuelas, a través de la sensibiliza-
ción y el conocimiento de las fu-
turas generaciones, la importan-
cia del mundo rural sevillano y

del sector agrario en particular,
incidiendo en el Olivar tradicio-
nal de Mesa y de sus principales
variedades Manzanilla y Gordal.
Para ello ha editado un novedoso
material didáctico, en formato
de cuentos, audio-cuentos y ví-
deo cuentos, dirigido al alumna-
do de primaria, donde a través
nuestras mascotas, Manzanilla y
Gordalete, cuentan en varios re-
latos cortos, a modo de diverti-
das aventuras, distintos temas
relacionados con el olivar de
mesa tradicional sevillano y sus

aceitunas más apreciadas en el
mundo entero.

3Asamblea de la
Asociación de Propietarios
Onubenses de Montes

La Asociación de Propietarios
Onubenses de Montes, que aglu-
tina a una veintena de empresa-
rios forestales de la provincia de
Huelva, una de las más impor-
tantes de España y Europa en
cuanto a superficie forestal, ha
celebrado su Asamblea General

Ordinaria y también la Extraordi-
naria, en la que se produjo la re-
validación de la Junta Directiva
existente a la que, como nove-
dad, se han incorporado dos nue-
vos vocales. De este modo, Rocío
Acosta sigue presidiendo la Jun-
ta Directiva presente y a la cabe-
za de una asociación que ha visto
incrementada considerablemen-
te su actividad en los últimos
años a pesar de la pandemia, y
que tiene por delante retos de
calado que la propia organiza-
ción se ha marcado. Entre ellos,

destaca la ampliación de su nú-
mero de asociados, fundamental
para hacer extensiva al mayor
número de propietarios de mon-
tes que sea posible la filosofía de
sostenibilidad y gestión eficiente
que abandera APOM. Además la
Asociación se marca como obje-
tivo aumentar el grupo de certifi-
cación de superficie, dando cabi-
da a los servicios ecosistémicos
que prestan las fincas forestales
y de los que toda la comunidad
del entorno forestal en cuestión
se beneficia.

Cuaderno de Campo

M G.
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Diego J. Geniz

El anhelado nuevo mapa de titu-
laciones universitarias andalu-
zas estará listo para antes del ve-
rano. Se trata de la última fecha
proporcionada por el consejero
de Transformación Económica,
Industria, Conocimiento y Uni-
versidades, Rogelio Velasco,
quien en una reciente compare-
cencia aseguró que el decreto de

ordenación de las enseñanzas su-
periores estará acabado el próxi-
mo mes de junio.

Dicha normativa sentará las
bases de la programación univer-
sitaria e incluirá el mapa de titu-
laciones para la comunidad autó-
noma. Se trata de un proyecto del
que se viene hablando desde ha-
ce años y en el que ha hecho hin-
capié el actual Ejecutivo regional
desde que llegó al poder.

Pese a estas promesas, lo cier-
to es que a día de hoy no deja de
ser una iniciativa de la que se han
ido anunciando fechas sin que se
tenga nada concreto. En otoño de
2020 fue el propio Velasco quien
adelantó que en la primavera de
2021 este nuevo mapa de titula-
ciones estaría ya disponible. Pa-
saron los meses y en enero del
año pasado fue el presidente an-
daluz, Juanma Moreno, quien
aportó otra fecha un poco más
tardía: junio de 2021. Dicho ade-
lanto lo hizo durante la toma de
posesión del rector de la Univer-
sidad de Sevilla (US), Miguel Án-
gel Castro, para afrontar su se-
gundo mandato.

Las vacaciones estivales de
2021 llegaron y del mapa de titu-
laciones no se tenía noticia algu-
na. Así hasta que ha pasado más
de un año del último anuncio. El
consejero de Universidades ha
retomado recientemente este
asunto al adelantar que una de
las novedades que incorpora el
mencionado decreto es la forma-
ción dual “para favorecer la em-
pleabilidad”. De esta manera, los
grados y másteres podrán combi-
nar periodos de enseñanza tanto
en el centro educativo como en la
empresa o entidad con la que
exista un acuerdo, algo parecido
a lo que se hace ya en la FP Dual.

Ha sido con motivo de esta in-
formación cuando Velasco ha
aportado una tercera fecha, que
podría ser la definitiva: el próxi-
mo junio, por lo que ese mapa de
titulaciones entraría en vigor en

los últimos meses de esta legisla-
tura y en vísperas de una campa-
ña electoral que todo hace prever
que se desarrollará en otoño.

El objetivo que se persigue con
este proyecto es doble. Por un la-
do, evitar las duplicidades de las
titulaciones en muchas universi-
dades andaluzas, especialmente
si se tiene en cuenta la llegada de
las instituciones privadas a la en-
señanza superior, como es el ca-
so de la Loyola (en Dos Herma-
nas) y la futura Fernando III (en
Bormujos). Pero también se in-
tenta, como ya se ha hecho con la
FP, que los estudios universita-
rios se adapten a la realidad del
mercado laboral, pues en infor-
mes encargados por la Adminis-
tración autonómica –que han ge-
nerado bastante crítica– se ob-
serva en muchos de ellos una fal-
ta de sintonía entre la oferta aca-
démica y la demanda de empleo.

La Junta tendrá acabado
en junio el nuevo mapa de
titulaciones universitarias

● Es la última fecha que ha dado Velasco,

pese a que el presidente andaluz prometió

que estaría listo antes del verano de 2021

D. S.

Una estudiante repasa los apuntes antes de someterse a un examen de Selectividad en la UPO.

El proyecto intentará
acabar con la duplicidad
de títulos y adecuarlos
almercado laboral
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R. S.

La Subdelegación del Gobierno
en Sevilla acogió ayer una reu-
nión de coordinación de las ac-
tuaciones en materia de seguri-
dad ciudadana, tráfico y protec-
ción civil, con el objetivo de dise-
ñar las líneas maestras del plan
de seguridad para el tránsito de
las hermandades del Rocío por la
provincia de Sevilla.

En el encuentro, al que asis-
tieron el coronel de la Coman-
dancia de la Guardia Civil de Se-
villa, Luis Ortega Carmona; la
jefa provincial de Tráfico de Se-
villa, Ana Luz Jiménez Ortega;

el presidente del Consejo de
Hermandades y Cofradías,
Francisco Vélez; representantes
de la Delegación del Gobierno
de la Junta de Andalucía en Se-
villa y del área de Gobernación
del Ayuntamiento de Sevilla; y
el jefe de la unidad de Protec-
ción Civil, Jesús Portillo, se tra-
zaron las líneas maestras de es-
te plan, que se reactiva tras el
parón de estos dos últimos años
como consecuencia de la pande-
mia por el Covid-19, en los que
las hermandades no han podido
peregrinar a la aldea del Rocío.

Este año, el plan, que trata de
establecer los distintos dispositi-
vos necesarios para que la pere-
grinación se celebre en las mejo-
res condiciones de seguridad pa-
ra todos y que los desplazamien-
tos de los peregrinos se realicen
de manera segura, priorizará el
tránsito de los usuarios vulnera-
bles, para lo cual se deben esta-
blecer las necesarias medidas e
instrucciones de regulación del
tráfico y seguridad vial.

Primera reunión
para preparar
el plan del Rocío
●El Gobierno trabaja

ya en el dispositivo

de seguridad y tráfico

para la romería,

primera en tres años
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GREGORIA CARO 

MADRID 

Unidas Podemos está cerca de su adiós; 

se intuyó en el último ciclo electoral 

que empezó en 2019 y con Castilla y 

León, donde pasaron el domingo de 

dos a un solo procurador y se volvió a 

constatar la dificultad de la coalición 

para revertir su tendencia a la baja. Ni 

sus políticas en el Gobierno de coali-

ción con el PSOE ni la salida de Pablo 

Iglesias han servido para rentabilizar 

votos. El propio candidato Pablo Fer-

nández, también portavoz de la Eje-

cutiva de Podemos, admitía ayer en 

rueda de prensa el declive: «Es una rea-

lidad que hemos tenido un retroceso». 

La marca de Podemos e Izquierda 

Unida agoniza y a su vez allana el ca-

mino al proyecto electoral de Yolanda 

Díaz. La vicepresidenta segunda pre-

tende configurar este año las nuevas 

siglas con las que se presentará a las 

elecciones generales de 2023. Ayer Díaz 

hizo una valoración parca de los re-

sultados del 13-F, donde habló de la 

necesidad de «un nuevo proyecto de 

país», mientras Pablo Iglesias, exlíder 

de Podemos y exvicepresidente, apun-

taba desde una tertulia política de 

‘RAC1’ que ella sola no se bastará y se-

guirá necesitando a estos partidos. 

Declaración de intenciones 
Sin mencionar en ningún momento a 

Unidas Podemos ni al candidato a pre-

sidir la Junta de Castilla y León, Díaz 
publicó tres mensajes en Twitter a pri-

mera hora de la tarde. El primero, se 

trató de una valoración de situación: 

«Es una pésima noticia que la sanidad, 

la educación, los derechos de las mu-

jeres, el trabajo, el bienestar social de-

pendan de Vox en Castilla y León».  

La noche electoral del domingo, 

cuando se conocieron los resultados, 

Díaz decidió no pronunciarse, lo que 

provocó que en la rueda de prensa de 

Podemos se le preguntara ayer a Fer-

nández por ese silencio. «No lo sé, su-

pongo que en las próximas horas hará 

una valoración», decía el candidato, 

que admitía que no habían podido «se-

ducir» al votante y lo suyo «no son bue-

nos resultados». En su segundo men-

saje, la vicepresidenta ya plantea sus 

intenciones. «Hay un debate entre la 

España que crece y la España que men-

gua: la despoblación, la emergencia 

climática, las infraestructuras y los 

servicios básicos son problemas rea-

les y deben ser abordados en un nue-

vo proyecto de país», escribe. Con ese  

«nuevo proyecto de país» da por ce-

rrado el ciclo de Unidas Podemos de 

forma implícita. Y el tercer tuit es una 
declaración de intenciones de donde 

transciende que Díaz está en plena 

construcción de su proyecto: «Toca 

una reflexión profunda. La ciudada-

nía que quiere cambios y exige ambi-

ción de transformación está ahí espe-

rando. Solamente tenemos que mirar 

al lugar correcto y estar a su altura».  

Iglesias reivindica a Podemos 
Unidas Podemos perdió el domingo 

su segundo representante en el Parla-

mento autonómico y se dejó cerca de 

40.000 votos por el camino. En 2019, 

Podemos e Izquierda Unida se presen-

taron en Castilla y León por separado 

y recogieron 100.362 papeletas. Este 

domingo, yendo en coalición por pri-

mera vez solo han obtenido 61.290. Son 

de hecho menos votos que los que con-

siguió hace tres años el partido mora-

do presentándose por su cuenta. No 

obstante, desde la dirección insisten 

en que no prevén otro camino que no 

sea «ir de la mano» con IU. 

El exvicepresidente Iglesias reivin-

dicó ayer en la radio el legado que deja 

Podemos, a pesar de que toque traba-

jar para rearmarse, y sugirió que ha-

brá que utilizar la estructura de los 

partidos de base para el próximo ciclo 

donde Yolanda Díaz será la máxima 

dirigente. Es una idea que airea desde 

hace semanas. Sobre Castilla y León, 

Iglesias dijo que «el resultado es muy 

malo y que toca hacer autocrítica».  
En este sentido, fue cuando asegu-

ró que «todos están de acuerdo en que 

hay que apostar en un futuro por fór-

mulas de ‘frente amplio’, por la recom-

posición y por un liderazgo como el de 

Yolanda Díaz que llega a muchos más 

sectores». Pero el exlíder del partido 

también advirtió de que, teniendo en 

cuenta la «aspereza de la batalla ideo-

lógica» contra Vox y el Partido Popu-

lar, «solamente con eso no va a bas-

tar»; por lo que, añadió, «hay razones 

para que estemos todos muy preocu-

pados con lo que está pasando».  

Pablo Fernández consideró ayer que 

para recuperar el pulso político es ne-

cesaria «más valentía» del Gobierno 

de España y «políticas progresistas», 

y admitió también su debilidad y fal-

ta de implantación territorial de Po-

demos. Las declaraciones de Iglesias 

están muy centradas en señalar esto 

mismo; sabe de la necesidad de lide-

razgos fuertes además de Díaz y de es-

tructura territorial que a priori ella no 

tiene al no formar parte de ningún par-

tido. Aunque es cierto que Podemos 

tampoco está logrando ese «rearme 

territorial» que era uno de los objeti-

vos principales de Ione Belarra cuan-

do asumió la Secretaría General.  

La negociación de la reforma labo-

ral, la de la subida a mil euros del Sa-
lario Mínimo Interprofesional y, por 

supuesto, el adelanto electoral en Cas-

tilla y León retrasan la presentación 

de la candidatura de Yolanda Díaz. Se 

espera que en los próximos meses la 

vicepresidenta y ministra de Trabajo 

muestre más detalles del proyecto elec-

toral con el que concurrirá el 2023. 

Hasta el momento, Díaz quiere contar 

con los sindicatos y personalidades de 

la sociedad civil para hacer la candi-

datura «más transversal» y para los 

partidos queden reducidos a una mera 

«herramienta», como ella dice. No obs-

tante, de lo que huye todo el tiempo es 

de la denominación de ‘frente amplio’ 

que usan en Podemos. Le horroriza.  

Ensanchar y cambiar siglas 
Mientras, ayer mismo mismo, Fernán-

dez la utilizaba sin citar a la ministra: 

«Vamos a seguir de la mano intentan-

do ensanchar el espacio e intentando 

agregar a más actores políticos y so-

ciales, sabiendo que el ‘frente amplio’ 

es el único camino posible». Pregun-

tados también por si los malos resul-

tados del 13-F concedían a Yolanda 

Díaz la oportunidad para lanzar su 

proyecto, Fernández se limitó a decir 

que sus tiempos los marcará ella. Y en 

relación con ese posible cambio de si-

glas, fue la la portavoz Isa Serra la que 

dijo que pondrán la formación a «dis-

posición del frente amplio»; «las siglas 

no son lo importante», zanjó. 

∑ La vicepresidenta 
plantea un «nuevo 
proyecto de país» 
después de los malos 
resultados este 13-F

Pablo Fernández, portavoz de Podemos y candidato en Castilla y León  // EFE

El exvicepresidente asegura 
que con el liderazgo de 
Yolanda Díaz «no basta» y 
reclama más protagonismo 
para los partidos 

Podemos pide al Gobierno 
«más valentía» y «políticas 
progresistas», pero admiten 
su debilidad y falta de 
implantación territorial

La caída de Unidas 
Podemos allana  
el proyecto electoral  
de Yolanda Díaz
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El PSOE pide un plan especial y que Sierra Nevada pague mejoras
en Pradollano
Europa Press  •  original

Estación de esquí de Sierra Nevada. Europa Press

El PSOE ha pedido a la Junta que destine 10 millones a un plan especial de actuación en
Pradollano y que Cetursa, la empresa que gestiona la estación de esquí, aporte cada año
recursos económicos con los que aumentar o mejorar los servicios de esta urbanización de
Sierra Nevada.
El Grupo Parlamentario Socialista de Granada defenderá el miércoles una Proposición No de
Ley (PNL) en la que pide a la Junta un plan de actuación con 10 millones para mejorar la
urbanización del núcleo urbano de Pradollano.
Los parlamentarios socialistas Teresa Jiménez y Juan José Martín Arcos han detallado sus
demandas durante una visita a Pradollano junto al alcalde de Monachil, José Morales, en la
que han destacado que Sierra Nevada es un referente turístico vital para Andalucía, un
atractivo que implica la necesidad de invertir en mejoras.
El Ayuntamiento de Monachil ha solicitado fondos europeos a la Junta para mejorar la
movilidad y el tráfico en la urbanización, reparar el asfalto, instalar puntos wifi y cámaras de
seguridad y crear nuevas zonas verdes, entre otras actuaciones.
"El Gobierno de Moreno Bonilla debe reconocer la singularidad de Pradollano y favorecer que
mejore la calidad de vida de quienes allí residen y del más de un millón de visitantes que
cada año se acercan a Monachil", ha recalcado Martín Arcos.
El alcalde de Monachil ha calificado de muy necesaria esta ayuda extraordinaria y ha pedido a
la Junta y a Cetursa, la empresa que gestiona la estación de esquí, que se comprometan a
que esta cantidad económica llegue.
"Desde el ayuntamiento trabajaríamos de forma conjunta con ellos y dedicaríamos la partida
económica a mejorar todo lo necesario y a complementar las mejoras ya realizadas", ha
resumido Morales, que ha apostado por comprometer una aportación anual de Cetursa para
mejoras en Pradollano.
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